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EDITORIAL 

Mauricio Vida Dosal buscará ser el 
candidato presidencial de la alianza Va 
por México (PAN-PRI-PRD). Si bien, el 

mandatario yucateco ya había externado su 
interés anteriormente, fue esta semana cuando 
anunció de manera oficial que participará en la 
contienda que se llevará a cabo para elegir a 
quien encabezará la candidatura de la oposición 
para la Presidencia de la República.

En la justa por la candidatura presidencial 
de Va por México, también participarán el 
diputado Santiago Creel y la senadora Xóchitl 
Gálvez del PAN, mientras que, por parte del 
PRI, se espera que alcen la mano figuras como 
la senadora Claudia Ruiz Massieu, la senadora 
Beatriz Paredes y Enrique de la Madrid. El 
empresario Claudio X. González igual suena 
para participar en esta contienda pues, por lo 
que han comentado líderes de la oposición, 
será un proceso abierto y plural.

El gobernador Mauricio Vila no es el aspirante 
opositor con mayor posicionamiento según las 
encuestas de opinión; sin embargo, cuenta con 
cualidades que le permiten destacar entre los 
otros aspirantes y lo hacen una fuerte opción 
para quedarse con la candidatura presidencial.
Es entendible que Vila Dosal sea menos 
conocido que sus compañeros de oposición 
pues, al ser gobernador de un Estado, no se le 
menciona tanto en la prensa nacional como a 
personajes que forman parte de instituciones 
que son de interés de todo el país, como el 
Senado o el Congreso federal. Esto representa 
un área de oportunidad para el yucateco 
pues los gobernadores que son conocidos a 
nivel nacional suelen estar vinculados con 
significativos casos de corrupción; entonces, el 
que su perfil no sea tan conocido significa que 
no está “quemado”.

Lo anterior no significa que no se hable 
de Mauricio Vila en la prensa nacional. Se 

mencionan sus logros en el gobierno estatal; no 
obstante, al no verse envuelto en controversias, 
la exposición que tiene es limitada. Lejos de ser 
un problema, esto le permite presentarle al 
electorado mexicano un perfil fresco, alejado 
de escándalos y capaz de entregar resultados.

De igual manera, no se debe pasar por alto que 
Vila Dosal en uno de los gobernadores que mejor 
relación tienen con el gobierno federal a pesar 
de pertenecer a Acción Nacional. El mandatario 
yucateco procuró tener una relación afable con 
el presidente López Obrador desde inicios del 
sexenio en razón a los recursos federales que 
se destinaron al estado por obras como el Tren 
Maya. Esta muestra de oficio político de altura 
hace que Mauricio Vila sea una opción atractiva 
para los mexicanos y mexicanas cansadas de la 
polarización que se vive el país.

La capacidad de gestión política de Mauricio 
Vila es reconocida por los demás aspirantes 
a la candidatura opositora. Por ejemplo, la 
senadora Xóchitl Gálvez habló en una entrevista 
sobre la posibilidad de una fórmula electoral 
compuesta por ella para la Presidencia de la 
República y de Mauricio Vila para la Secretaría 
de Gobierno, que es la instancia encargada del 
manejo político del país.

Por lo pronto, queda esperar al 26 de junio 
para que se establezca el método por el cual se 
definirá la candidatura presidencial de Va por 
México. De acuerdo a lo que han adelantado 
los líderes de oposición, será un proceso 
novedoso con consultas, encuestas y debates 
para garantizar que se elija a la mejor opción. 
De ser cierto esto, Mauricio Vila Dosal cuenta 
con buenas posibilidades para encabezar el 
proyecto pues ha demostrado tener la imagen 
y habilidades necesarias para ser el próximo 
presidente de México.

LA REVISTA PENINSULAR

EL GOBERNADOR VILA VA 
POR LA PRESIDENCIAL 
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-El caso del submarino “Titán” ha sido 
impactante. Primero, tuvo un desenlace 
trágico pues 5 personas fallecieron 
luego de que la nave hiciera implosión 
debido a un presunto cambio de presión 
provocado por alguna grieta o abertura en 
la estructura. -comentó a los amigos de 
siempre la empresaria para comenzar con 
la plática de esta semana en el Balmoral- 
Y, segundo, una buena parte del mundo 
estuvo al tanto de cómo se desarrollaba 

SCJN invalida el “plan b” del 
presidente López Obrador
Por Baltasar Barbolla

EL SUBMARINO “TITÁN” HIZO IMPLOSIÓN 
CON SUS CINCO TRIPULANTES A BORDO (DE 

IZQUIERDA A DERECHA): STOCKTON RUSH, 
CEO DE LA COMPAÑÍA OPERADORA DEL 
SUBMARINO TITAN; PAUL-HENRY NAR-

GEOLET, SHAHZADA DAWOOD Y SU HIJO, 
SULEMAN DAWOOD, HAMISH HARDING.

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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esta tragedia durante 3 días con la esperanza de 
que las víctimas fuesen encontradas con vida. 
Hoy sabemos que esas esperanzas eran en vano 
pues todo indica a que murieron desde el primer 
día.

-Lo que me parece interesante de este caso es 
que haya despertado intensas discusiones sobre 
la desigualdad económica, la regulación de los 
submarinos comerciales y el deber que tienen 
los gobiernos de rescatar a personas varadas 
en el mar, entre otros. -expuso el político- Habrá 
que ver si estos debates se mantienen en la 
discusión pública pues, después de darse a 
conocer que el rescate no sería posible, el tema 
perdió relevancia luego de acaparar la atención 
de todos por una casi una semana.  

-Tiene mucha razón nuestro amigo político 
cuando dice que la tragedia del submarino 
Titán  acaparó la discusión pública durante 
esta semana pues pasaron casi desapercibidos 
temas que son importantes para el país. -señaló 
la periodista- Uno de los más significativos fue 
que la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) echó para atrás la segunda parte del 
“plan B” electoral del presidente López Obrador 
lo cual significa que las elecciones del 2024 se 

llevarán a cabo bajo la legislación que estaba 
antes de dichas reformas.

-Si bien, reconozco que la decisión de la Corte 
fue trascendental para el sistema político 
mexicano, no me sorprende que haya generado 
un impacto limitado en medios de comunicación 
y la discusión pública pues el resultado era de 
esperarse. Recordemos que esta semana se 
discutió sobre la segunda parte del “plan B” 
pues, la primera parte, ya había sido analizada 
y rechazada por los ministros en mayo de este 
año. Entonces, como en la primera discusión 
los ministros decidieron que no era necesario 
analizar el fondo de la reforma pues su proceso 
legislativo tenia vicios suficientemente graves 
como para rechazarla, se esperaba que se 
utilizara el mismo criterio para esta segunda 
parte ya que el proceso legislativo fue el mismo. 
-compartió la abogada

LOS MAGISTRADOS DE LA SCJN 
ECHARON PARA ATRÁS LA SEGUNDA 
PARTE DEL PLAN B DE LÓPEZ OBRADOR.

CONTACTO
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-Tienes razón, amiga abogada. 
-asintió el editorialista- De hecho, 
esto se puede observar en las 
votaciones pues se repitieron. 
Tanto en la discusión primera como 
en la segunda parte del “plan b”, 
los ministros Norma Piña, Arturo 
Zaldivar, Juan Luis González, Alfredo 
Gutierrez Ortiz, Ana Margarita Ríos, 
Luis María Aguilar, Jorge Mario 
Pardo, Javier Laynez y Alberto Pérez 
Dayán votaron a favor de invalidar 
las reformas electorales, mientras 
que las ministras Yasmín Esquivel y 
Loretta Ortiz votaron en contra.

-Sobre esto que señala nuestro amigo 
editorialista, vale la pena mencionar 
el comentario que hizo la ministra 
presidenta Norma Piña en la sesión de 
esta semana debido a que dijo que los 
ministros tienen derecho a cambiar de 
opinión sobre las leyes y sus sentencias, 
pero, por respeto a la ciudadanía y 
por congruencia, debían explicar los 
motivos por los cuales modificaban su 
criterio. -expresó el político

-¿Qué vicios tuvo el proceso 
legislativo del “plan b” según los 
ministros? -preguntó el escritor

-En la sesión de esta semana, 
confirmaron que hubo por lo menos 7 
violaciones al proceso legislativo. Las 
más importantes fueron que no se 
distribuyó con suficiente anticipación 
la iniciativa antes de su votación, 
que la iniciativa que se publicó en la 
Gaceta Parlamentaria era diferente 
a la que se estaba debatiendo y que 
no hubo un plazo adecuado para 
discutirla. -respondió la periodista

-Ya veo. -expresó el escritor y volvió 
a preguntar- Y, ¿por qué se dividió la 
discusión del “plan b” en 2 partes?

-Hay que recordar que el “plan b” 
es un conjunto de modificaciones 
a diversas leyes cuyo objetivo era 
limitar el presupuesto y las facultades 
del INE para, supuestamente, reducir 
su costo. Dado que, de todo el 
paquete, las modificaciones a la Ley 
General de Comunicación Social y a 
la Ley General de Responsabilidades 
Administrativas fueron las primeras 
que entraron en vigor, se analizaron 
primero y se dejó la discusión del 
resto del plan para otra sesión… que 
fue la de esta semana. -contestó 
nuevamente la periodista

-Yo coincido con lo que opinó la 
ministra Yasmín Esquivel durante 
la sesión de esta semana en cuanto 
a que la SCJN se limitó a hacer un 
examen superficial del “plan b” pues, 
argumentando vicios de forma, 
no abordó el fondo del asunto ni 
analizó la constitucionalidad de las 
más de 450 normas que contempla 
el proyecto. -señaló el analista- 
Sin duda, esta postura daña la 
credibilidad de la Corte.

-El problema acá es que los vicios de 
forma en el proceso legislativo fueron 
lo suficientemente graves como para 
invalidar todo el proyecto. Esto no es 
cosa menor pues se transgredió el 
orden constitucional y los procesos 
respaldados por este. Además, por 
no cumplirse el proceso legislativo, 
lo que emanó de él no puede 
considerarse ley. Entonces, como dijo 
el ministro Pérez Dayán, si no es ley, 
no se tiene por qué analizar ningún 
fondo, así sean 400 disposiciones. 
-reflexionó la abogada

-Tras el rechazo de la SCJN, 
legisladores de la 4T han anunciado 
que seguirían el intento de modificar 
a la autoridad electoral, pero ya para 
el proceso del 2027, no para este del 
2024. Con esta postura, podemos 
afirmar que Morena admite la 
derrota en su intento de doblegar, e 
incluso extinguir, al INE -observó el 
editorialista

-Creo que estás en lo correcto, amigo 
editorialista. Por el momento, lo 
que es seguro es que las próximas 
elecciones estarán sujetas a la 
legislación actual, como dijeron en 
un principio, lo cual significa que el 
proceso electoral del 2024 comenzará 
el primera semana de septiembre del 
2023. -concluyó la empresaria.

LAS MINISTRAS YASMÍN 
ESQUIVEL Y LORETTA OR-
TIZ VOTARON A FAVOR DE 
INVALIDAR LAS REFORMAS 
ELECTORALES PROPUESTAS 
POR EL PRESIDENTE.
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OPINIÓN 

Signos Vitales es una ONG que entre 
sus principales objetivos está 
“la recolección de información 

fidedigna e independiente sobre las 
variables claves de nuestra vida 
económica, política y sociocultural 
para diagnosticar, con un buen grado 
de certeza, el estado en que se 
encuentra el país”.

Hace unos días difundió su reporte 
titulado “El Estado Mexicano a 
Revisión”, el cual presenta “un análisis 
detallado sobre los distintos poderes 
públicos y sociales”, examina el 
papel desempeñado por los poderes 
ejecutivo, legislativo y judicial y evalúa 
a los partidos políticos, órganos 
constitucionalmente autónomos 
(OCA) y la sociedad civil organizada. 
Puede leerse en signosvitalesmexico.
org.mx

En el resumen ejecutivo de dicho 
reporte, se llega a una conclusión 
alarmante: la fuerte concentración de 
poder en manos del ejecutivo federal, 
que parecía haberse “revertido en 
décadas anteriores”, aunado a la 
ineficiencia en la procuración de justicia, pone en peligro 
nuestro sistema democrático de contrapesos. Además, la 
nueva mayoría en el Congreso, conformada por MORENA 
y sus aliados, “le ha restado autonomía y capacidad 
representativa”, debilitando su función de control y 
representación. Nos encontramos “ante una subordinación 
casi total del grupo parlamentario mayoritario frente 
al presidente de la república”, y desde 2021 los grupos 
opositores han dedicado sus esfuerzos “a bloquear las 
iniciativas constitucionales” presentadas por AMLO.

El informe también aborda la desconfianza ciudadana 
hacia los partidos políticos, que se perciben como “poco 
representativos y corruptos”. Resulta preocupante que, a 
pesar de contar con un marco legal que “los fortalece como 
institutos políticos de interés público y les otorga enormes 
prerrogativas mediante recursos presupuestales públicos 

y acceso a medios de comunicación”, sigan 
manteniendo niveles mínimos de confianza.

Cuando se analiza el Poder Judicial, el reporte 
no escatima críticas y señala que éste “ha 
dejado un déficit de eficiencia y confianza casi 
total. En el laberinto de la justicia, no son solo 
los jueces, magistrados y ministros quienes 
tienen responsabilidad por los enormes 
niveles de impunidad. Está claro que las 
fiscalías y ministerios públicos juegan un papel 
crucial en la lucha contra la delincuencia y la 
impunidad, pero no se puede deslindar de la 
responsabilidad a los impartidores de justicia. 
Toda la cadena de procuración, administración 
y aplicación de justicia ha mantenido niveles 
de impunidad cercanos al cien por ciento, sin 
importar qué partido o persona gobierne el 
país”.

Este reporte revela la cruda realidad del 
Estado Mexicano. La concentración de poder, la ineficiencia 
en la justicia y la desconfianza hacia los partidos políticos 
son solo algunos de los problemas que enfrentamos 
como sociedad. Es fundamental que los ciudadanos y 
las instituciones reflexionemos sobre estos hallazgos y 
busquemos soluciones concretas para fortalecer nuestra 
democracia y garantizar un sistema de justicia eficiente y 
confiable.

Para lograrlo necesitamos líderes comprometidos y 
ciudadanos activos que exijan cambios reales.

¿Qué opinan sobre esto las cuatro corcholatas de AMLO 
que actualmente recorren al país? ¿Qué proponen para 
mejorar tan crítica situación?

El Estado Mexicano está en crisis,  
¿Qué opinan del tema las cuatro corcholatas?

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

LA FUERTE CONCENTRACIÓN 
DE PODER EN MANOS DEL 
EJECUTIVO FEDERAL, QUE 
PARECÍA HABERSE “REVERTIDO 
EN DÉCADAS ANTERIORES”, 
AUNADO A LA INEFICIENCIA 
EN LA PROCURACIÓN DE 
JUSTICIA, PONE EN PELIGRO EL 
SISTEMA DEMOCRÁTICO DE 
CONTRAPESOS.
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LA CURUL CIUDADANA 

Alejandro Moreno dirigente 
del Partido Revolucionario 
Institucional quiere ser juez y 

parte en la elección del candidato de 
la Alianza PRI-PAN-PRD. Como otras 
personas dentro de su partido, ha 
dicho que él está listo para encabezar 
la alianza y ser el candidato a la 
Presidencia de la República. No hay 
nadie más poderoso que él en el PRI. 
Luego del pleito con los senadores, en 
particular con Miguel Osorio Chong y 
Claudia Ruíz-Massieu, es obvio que 
nadie es tan fuerte como él, y que 
se mantenga al frente de su partido 
más allá de las elecciones del 2024 
cuando su mandato debía terminar 
este año, es una prueba de ello.

Estimados lectores, nos guste o no, 
el Partido Acción Nacional no tiene de 
otra más que aliarse con el PRI (no se 
diga el PRD), pues aunque se dice que 
el tricolor está muerto, ningún partido 
tiene la estructura electoral que tiene 
el PRI. A la hora de la hora, en las 
elecciones, ese movimiento de tierra 
sigue siendo importante. Si no fuera 
cierto, el PAN iría solo y no en alianza. 
La “mala fama” del PRI no le beneficia 
en nada a Acción Nacional, entonces 
¿qué otra razón podría haber?

No estamos en el año 2000 cuando 
Vicente Fox ganó la presidencia (ni él 
mismo se lo creía). Se hablaba de que 

por fin México había conquistado la 
democracia a través de la alternancia 
política después de vencer al 
partido que se quedó en el poder 
durante décadas. Luego de las crisis 
económicas; las devaluaciones; el 
conflicto del EZLN; el asesinato de 
Luis Donaldo Colosio; las violaciones 
sistemáticas de derechos humanos, y 
el FOBAPROA, la ciudadanía votó por 
el cambio.

Los mexicanos ya conocemos y 
atravesamos por el cambio, primero 
con el PAN, luego de regreso al PRI y 
hace cinco años a la alternancia de 
MORENA. Ya no nos da miedo poner 
y quitar. Sin embargo, los partidos 
políticos siguen siendo quienes 
tienen la prerrogativa de presentar, 
dentro de un abanico de personajes, 
uno de los que a fin de cuentas será 
la o el Presidente de México. Y es ahí 
donde Alito Moreno tiene muchísimo 
poder. Si el PAN no acepta que él sea 
juez y parte, solo hay dos personas 
cercanísimas al ex gobernador de 
Campeche: Beatriz Paredes (senadora 
y ex gobernadora de Tlaxcala) y 
Alejandro Murat (ex gobernador de 
Oaxaca).

Alejandro Murat tiene 48 años, Oaxaca 
fue el único estado que creció a más 
del 6% y puso de moda a su estado. 
Desde el sexenio del presidente 
Enrique Peña Nieto empezó la 
construcción de la carretera Oaxaca-
Puerto Escondido mediante la cual se 
reduce el tiempo de viaje de seis horas 
a hora y media. En unas semanas 
será la inauguración. También, ha 
sido responsable de la construcción 
del tren transístmico, conectando 
entonces el océano Pacífico con el 
Golfo y la tan ambicionada salida al 
océano Atlántico en todo el continente 
Americano. Es uno de los pocos 
estados que aún no está tomado por 
cárteles del narcotráfico. Es cercano 
al presidente López Obrador, y como 
prueba está el comentario de AMLO 
en la conferencia mañanera del 21 de 
marzo donde se refirió a él como su 
“hermano”.

Habrá segunda parte…

¿Qué quiere Alito?
Por Jorgina Gaxiola
Correo: jorgina@jorginagaxiola.com
@Jorgina_Gaxiola

ALEJANDRO MORENO DIRIGENTE 
DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO 

INSTITUCIONAL QUIERE SER 
JUEZ Y PARTE EN LA ELECCIÓN 

DEL CANDIDATO DE LA 
ALIANZA PRI-PAN-PRD.
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Tan solo en compra de medicamentos el recorte 2023 a 
medicamentos en el presupuesto federal es de 25.4 por ciento 
en un país donde 45 millones de recetas se dejan sin surtir en 
el sector salud y el recorte a vacunación infantil supera 55 por 
ciento. Tan sólo en defunciones por cáncer en niños la cifra 
llega a más de 3 mil niños y la escasez en medicamentos se 
concentra en ciclofosfamida, lyrica, vincristina, etopósido, 
mercaptopurina y también metotrexato, debido a una política 
de combate a la corrupción que falló -nadie ha sido enjuiciado 
por ello- y a ratos pareciera una venganza personal del 
presidente contra los industriales del ramo.

Los asesinatos por el crimen organizado suman en promedio 
83 muertes diarias, mientras que el de feminicidios es de 2.6 
diarios en promedio.

La ausencia de obras en diferentes estados del país está 
asociado a que el presupuesto del gobierno hasta para otras 

CLAROSCURO 

La prisa de Andrés Manuel López Obrador por adelantar la 
campaña a la presidencia lo exhibe a él, a sus “corcholatas” 
y de pasadita a la nueva actitud del árbitro de la 

contienda: el INE, sí a ese que la sociedad civil salió a defender 
cuando el plan B del gobierno pretendía desaparecerlo. Hoy, 
simplemente lo colonizó para hacerlo ciego y parcial.

El tamaño del fracaso del presidente no lo es para su partido: 
hoy es autoridad en 21 estados, pero el problema no es ganar 
elecciones sino convencer como autoridades, como gobiernos 
dando resultados.

El fracaso de la 4T es escandaloso y en seguridad, dice un 
estudio publicado este lunes por El Universal, “Los datos 
son apabullantes: la presencia del crimen organizado en 
México se extiende a lo largo de 1.59 millones de kilómetros 
cuadrados: exactamente 81% del territorio nacional, en donde 
108 millones de mexicanos viven en riesgo potencial”.

Otro dato que no deja dudas: en la pandemia murieron hasta 
2022, según estimaron autoridades de Salud, que en el país se 
registrarían 2 millones 351 mil 067 defunciones; sin embargo, 
ocurrieron poco más de 3 millones, es decir, un exceso 
acumulado de 650 mil 602 muertes.

De acuerdo con información oficial, en 2020 las autoridades 
estimaron que se reportarían 770 mil 762 muertes, pero 
ocurrieron 1 millón 087 mil 507, un exceso de 316 mil 745; de estas 
215 mil 617 estuvieron asociadas a la pandemia, es decir un 68%.

Ya para 2021, la estimación de la mortalidad en México era de 
777 mil 860 defunciones, pero se registraron 1 millón 095,480; 
249 mil 466 estuvieron asociadas a COVID-19, un 78%.

Además, el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi) también detectó exceso de muertes relacionadas con 
la pandemia.

De enero de 2020 a diciembre de 2021 se calculaba tener cerca 
de 1 millón 500 mil defunciones, pero ocurrieron 2 millones 
194 mil 713. 

Con base en estos datos se tuvo un exceso de mortalidad, por 
todas las causas, de 704 mil 358, lo que representa un exceso 
de 47.26%.

De enero de 2020 a septiembre de 2022, se esperaban cerca de 
2 millones 100 mil defunciones. Al final ocurrieron 2 millones 
820,990 muertes, un exceso de hasta 793 mil 625 muertes.

Estas cifras podrían aumentar, pues los datos corresponden 
a un informe preliminar que se dará a conocer de manera 
completa hasta octubre de este 2023.

EL FRACASO DE LA 4T ES ESCANDALOSO Y EN SEGURIDAD, DICE UN ESTUDIO 
PUBLICADO POR EL UNIVERSAL, “LA PRESENCIA DEL CRIMEN ORGANIZADO 
EN MÉXICO SE EXTIENDE A LO LARGO DE 1.59 MILLONES DE KILÓMETROS 
CUADRADOS: EXACTAMENTE 81% DEL TERRITORIO NACIONAL, EN DONDE 

108 MILLONES DE MEXICANOS VIVEN EN RIESGO POTENCIAL”.

El tamaño del 
fracaso
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áreas como turismo y desarrollo urbano, se destina íntegro 
a las obras prioritarias del tren maya, transoceánico, la 
refinería de Dos Bocas y al pago de los intereses de la deuda 
que rebasan el billón de pesos.

La deuda neta del Gobierno Federal al primer trimestre de 
2023 fue de 11 billones 658.6 mil millones de pesos, lo que 
representó el 38% del Producto Interno Bruto, de acuerdo con 
informes de la secretaría de Hacienda.

En lo que va de la actual administración, la solicitud de deuda 
interna planteada al Congreso ha aumentado en 127 por 
ciento. En el 2019, primer año de gobierno de López Obrador, 
lo solicitado fue por 514,500 millones de pesos, cifra que 
paulatinamente fue incrementando hasta duplicarse.

Sin embargo, las cifras duras, los datos exactos no parecen 
servir para que la mayoría de la población evalúe al actual 
gobierno. En un país polarizado, tener 22 estados pareciera el 
tope del análisis para definir el éxito electoral de Morena, pero 
la realidad es que aunque haya ganado gobiernos locales, los 
votos totales nos dice que Morena ha perdido más de tres 
millones de los que logró en 2018 y la evidencia más dura es 
el pequeño margen con el que gana a pesar del apoyo federal 
a esas campañas como sucedió en el Estado de México 
donde además no fueron concurrentes los comicios con las 
diputaciones locales y los ayuntamientos.

López Obrador ha estado molesto desde 2021 cuando 
perdió buena parte de las alcaldías de la Ciudad de México, 
considerado bastión de su movimiento nacional. Aunque 
haya ganado las elecciones, López Obrador tiene claro que 
atenerse a las leyes electorales vigentes no le permiten hacer 
lo que hacía el PRI antes de la aparición del IFE y hoy con un 
INE que ha limitado el uso de recursos a los gobiernos y la 
manipulación de los presupuestos para fines electorales.

Además, la presión social ante la falta de resultados también 
tiene un componente que le indica que su proyecto de gobierno 
no es bien visto por el grueso de la población aunque se 
desborden los apoyos económicos y el clientelismo electoral 
que, sin duda, agradece los apoyos del gobierno, pero una 
franja de los beneficiarios no los consideran aportaciones 
personales de su gobierno.

La crisis de partidos provocada ante la inconformidad y la 
falta de resultados que la población exige, como la reducción 
de la pobreza extrema y la desigualdad no sólo no han sido 
atendidos en el país sino que el gobierno de López Obrador 
pareciera haberse dedicado sólo a la satisfacción de las ideas 
del presidente.

Además, el fracaso tiene que ver con la desaparición de 
programas, de obras, de servicios y derechos de los ciudadanos 
que el presidente eliminó para tener el presupuesto para sus 
obras sin tener opciones que sustituyeran los beneficios y los 
servicios que antes daba el gobierno.

El caso de los productores agrícolas del norte del país tiene 
que ver con el cierre de las ventanillas para atención a los 
diferentes cultivos y que prevenía, con el pago de seguros, los 
altibajos en los mercados internacionales de los precios de 
los llamados commodities o insumos básicos como el trigo, 
el maíz u otros productos básicos para la producción o bienes 
de consumo.

México no es un país apto para ciertos cultivos a pesar de 
que son de alto consumo, y por ello es importante generar 
excedentes en los que sí somos exitosos y con esos 
excedentes tener para cubrir las compras de otros.

La desaparición del aeropuerto de Texcoco, de las estancias 
infantiles, de las escuelas de tiempo completo, de las 
campañas de vacunación, del Seguro Popular, del Prospera, 
de miles de tratamientos para males crónico-degenerativos 
son sólo algunos de los beneficios que la sociedad hoy no 
tiene y había logrado con el paso de los años y la alternancia 
política en el gobierno de la República.

El tamaño del fracaso de López Obrador es de tal magnitud que 
ni sus cuatro “corcholatas”, ni el desvío de miles de millones 
de pesos en programas sociales y “becas” en las campañas 
logró evitar su derrota en Coahuila y el escaso margen por el 
que ganó el Estado de México.

El presidente sabe que los próximos comicios, en la elección 
más grande del país el 2 de junio de 2024, fecha en la que el 
Instituto Nacional Electoral (INE) prevé la participación de al 
menos 98 millones de posibles electores, no está garantizado 
el triunfo de Morena.

Se escogerá al presidente de la república entre las 
“corcholatas” de Morena y otros candidatos de la sociedad 
civil vía PRD, PAN y PRI.

Además, se votará por los nuevos funcionarios que ocuparán 
20 mil cargos federales e incluso locales, entre ellos Senado 
de República y la Cámara de Diputados, con sus 128 senadores 
y 500 diputados federales que componen el Congreso de la 
Unión.

También se reemplazarán ocho gubernaturas más el cambio 
del jefe de gobierno en la Ciudad de México (CDMX). Las 
entidades donde los habitantes saldrán a votar son: Chiapas, 
Yucatán, Veracruz, Tabasco, Puebla, Morelos, Jalisco y 
Guanajuato. Respecto a las elecciones en Congresos locales, 
se celebrarán en 31 estados de la república. Por último, se 
realizarán los comicios municipales en 25 entidades, donde 
se establecerán diferentes gestiones de gobierno.

Morena gobierna 21 estados entre los que resalta el Edomex; 
el PAN tiene cinco entidades bajo su mandato; el PRI, dos; el 
PES Y el PVEM, uno respectivamente. Lo anterior significa que 
Morena tiene gobernantes en el 60% del territorio nacional.
Sin embargo, el problema de Morena es que sus gobernantes 
no han dado resultados y sus candidatos no podrán presumir 
el uso de los recursos en beneficio de la sociedad sino más bien 
destinados a las obras espectaculares del actual presidente, y 
si se terminan: los trenes Maya y transoceánico, la refinería de 
Dos Bocas y el aeropuerto Felipe Ángeles.

Andrés Manuel ha acreditado que es un extraordinario 
candidato y los temas electorales lo maneja como pocos, 
pero el problema es que él es el presidente y sus decisiones 
basadas en beneficios electorales no sólo violentan la ley 
sino que limitan a los candidatos de su partido a los temas 
por ofertar ante los votantes.

Los temas nodales de la campaña electoral serán la 
inseguridad, la falta de servicios médicos de calidad, la 
ausencia de obras públicas en los estados, el abandono al 



Semanario de Información y Análisis Político14

campo y el cierre de las ventanillas únicas por cultivo que no 
sólo compraban pólizas de seguro para asegurar se pagaran a 
precios preferentes sino que garantizaban también la compra 
en mercados internacionales.

El cambio climático ha venido a dejar claro que la política 
energética está equivocada: hace falta energía eléctrica 
mientras plantas ya terminadas y con capacidad para reducir 
los problemas tanto en consumo doméstico como industrial 
no puede entrar a operar porque el gobierno se los impide 
a pesar de las millonarias inversiones en temas eólicos y 
solares.

En tanto, se apuesta a energías sucias como el carbón, el 
combustóleo y se construye una refinería que ya costó 
más de dos veces lo prometido, a un año del fin de la actual 
administración tiene sectores aún en obra negra mientras las 
demanda eléctrica crece a un ritmo de 2.5 por ciento anual y 
sólo se cubre el 0.5.

¿Cómo harán campaña los candidatos de Morena?, ¿qué van 
a presentar como obras de buen gobierno y eficiencia en el 
gasto público?, ¿creen que puedan presumir a gobernantes 
como Cuitláhuac García, de Veracruz; Layda Sansores, de 
Campeche; o a Cuauhtémoc Blanco, en Morelos; o Rubén 
Rocha, en Sinaloa; o Mara Lezama, en Quintana Roo?, ¿podrán 
dejar atrás esas cifras de 90 homicidios  y 11 feminicidios 
diarios?, ¿pueden presumir que hay 5 millones de pobres 
más que en 2018?, ¿o que hay 15 millones de mexicanos sin 

servicios básicos de salud que no son como los de Dinamarca?, 
¿del despilfarro y del endeudamiento que prometió no habría?
El presidente les ha complicado la campaña a sus propios 
candidatos, por eso la premura de adelantar los tiempos, 
por eso el ganar haciendo trampa, por eso les pide que no 
debatan, que no se peleen, que no vayan a los medios.

Por eso la Suprema Corte de Justicia anuló el Plan B electoral: 
violentaron el proceso legislativo al aprobarlo con premura 
además de que esa propuesta violentaba la competencia 
electoral garantizada en la Constitución.

López Obrador leyó bien las elecciones de 2021 y mejor las de 
Coahuila y Estado de México. Sabe que ni con todo el dinero 
del gobierno podrá cambiar la realidad que viven millones de 
mexicanos que lo vieron como una esperanza para una vida 
mejor. Ya no tienen 30 millones de votos.

Cierto, el pasado no se puede negar, pero el presente es 
mucho peor de lo que teníamos en 2018, cuando él llego a la 
presidencia: más corrupción, más impunidad y más descaro y 
abuso en el poder, pero lo peor: más inseguridad y más visible.
Ahora, tratará de que Morena gane a la fuerza, violentando la 
ley, violando tiempos electorales, corriendo el riesgo de que 
sus corcholatas las inhabiliten por prestarse a una campaña 
anticipada. Así de grande es su fracaso: ganó elecciones pero 
no supo gobernar. Jamás dejó de ser el líder político para 
convertirse en un estadista que todos esperaban. Ni hablar, 
será otro sexenio perdido.

CLAROSCURO 

CONEXION
INFORMATIVA

Síguenos:

www.larevista.com.mx

Con Eduardo Menéndez

Noticiero 
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Simulación

OPINIÓN 

“Sabemos que nos mienten. Ellos saben que 
mienten. Ellos saben que sabemos que nos 
mienten. Sabemos que ellos saben que sabemos 

que nos mienten. Y, sin embargo, siguen mintiendo”. 
Estas líneas de Aleksandr Solzhenitsyn mantienen 
vigencia en la actualidad, no sólo en Rusia, sino 
también en otros países donde se ha encumbrado 
el populismo autoritario. En México nos remite 
de inmediato a la mañanera, pero su gravedad es 
mayor cuando el engaño defrauda la ley, es avalado 
por autoridades que deben vigilar su cumplimiento 
y, por si eso fuera poco, compromete la sucesión 
presidencial.

Es del dominio público que el proceso recién abierto 
por Morena es para destapar a la corcholata que 
competirá por la Presidencia en 2024. Y no sólo 
eso, también va a determinar quiénes encabezarán 
las bancadas y quiénes se irán al gabinete u 
obtendrán otro premio de consolación. La fuente es 
el presidente López Obrador, vocero en los hechos 
de la coalición electoral del oficialismo. Él propuso 
las reglas que asumió el Consejo Nacional de ese 
partido.

Sin embargo, de buenas a primeras y subestimando 
la inteligencia de las personas, corrigen para aclarar 
que en realidad van a nombrar a un “coordinador de 
los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación”, 
el cual ni siquiera se encuentra en sus estatutos. 
El propio mandatario, en un ataque de franqueza, 
despejó cualquier duda sobre el motivo de la 
inverosímil rectificación: evitar sanciones por violar 
la legislación electoral.

Así de fácil. Los aspirantes a la candidatura 
presidencial del partido oficial renunciaron a sus 
altos puestos para competir formalmente por un 
cargo inventado como estratagema para engañar al 
INE y al TEPJF, a sabiendas que el ganador estará en 
la boleta. La trampa está a la vista de todos y el dolo 
ha sido confesado por su autor, pero esperan salirse 
con la suya y lo peor es que a nadie extrañaría que 
lo lograrán.

En lugar de detener el proceso ilegal que daña la 
equidad en la contienda, el Comité de Quejas del 
INE les señaló con medidas cautelares cómo deben 

simular para llevar la fiesta en paz. No está de más 
recordar que las campañas anticipadas provienen 
desde hace dos años, cuando el Presidente adelantó 
la sucesión difundiendo una lista de tapados a los 
que llamó corcholatas y les dio el banderazo de 
salida para que se promovieran a lo largo y ancho 
del país, lo que hicieron en detrimento de sus 
responsabilidades como funcionarios. Durante ese 
tiempo no han podido ponerlos en orden y no parece 
que lo vayan a hacer ahora.

Se entiende la dificultad de hacer valer la ley cuando 
el reto a las instituciones proviene de la Presidencia 
de la República que, además, suele echar a andar 
toda la fuerza del nuevo partido de Estado para 
presionar y que su voluntad prevalezca sobre las 
normas. En su momento, los magistrados tendrán 
elementos de sobra para anular el registro de la 
corcholata afortunada, cualquiera que ésta sea, 
pero las consecuencias de hacerlo serían muy altas 
y desestabilizadoras. De otra manera, ser permisivo 
y avalar las campañas anticipadas resultaría 
pernicioso, desgastaría a la autoridad y mandaría 
el mensaje de que sus determinaciones las tomarán 
en razón del cálculo y no de los principios y reglas 
electorales.

El dilema que se vislumbra es entre crisis política 
por aplicar la ley a la candidata oficial o ir al partido 
con un árbitro cojo, sin silbato y sin tarjetas que 
se limite a hacer llamados a misa, lo que de por sí 
contribuiría a un eventual conflicto postelectoral 
que, de cualquier manera, nos llevaría a la crisis 
política que se busca evitar. No descubro el hilo 
negro al decir que la ausencia de Estado de derecho 
contribuye a la ingobernabilidad.

La oposición tendrá que estar pendiente de las 
resoluciones del TEPJF respecto al proceso falsario 
de Morena y actuar con base en ellas. El criterio que 
utilice valdrá para unos y otros. En cualquier caso, 
deberá ser audaz para revertir la ventaja indebida 
de quienes llevan años en campaña ilegal y preparan 
elección de Estado. Al oficialismo no lo detiene la 
ley, pero los ciudadanos definirán con su voto; que 
lo hagan de una vez para elegir al candidato opositor 
en primarias, el mejor contraste frente al dedazo.

Por Fernando Belaunzarán
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OPINIÓN

Son tanto los temas que 
honestamente no sé por cuál 
empezar, pero debe ser, como bien 

dice, por el principio, y ese principio para 
mí, con enorme sorpresa, sin duda fue la 
designación de Luisa María Alcalde Luján, 
como secretaria de Gobernación, cargo 
de primer nivel, sin duda, en el sistema 
político mexicano que dejó el paisano del 
presidente para buscar colocarse como 
candidato de Morena para la sucesión 
presidencial.
Este viernes 23 de junio, en su primera 
aparición como responsable de la 
política interna del país, Alcalde Luján, 
fue contundente al criticar comentarios 
misóginos y machistas, obviamente a 
su persona, que evidencian, subrayó, 
todavía un pensamiento conservador 
donde solo puedes ubicar a una mujer 
joven en algunos espacios de la sociedad. 

“La buena noticia es que cada vez son 
menos hemos avanzado mucho en la 
lucha por la igualdad, y no solo es mi caso, 
son varias las mujeres que conforman el 
gabinete presidencial y responsabilidades 
de primer nivel”, enfatizó la ex secretaria 
del Trabajo y Previsión Social (STPS) 
quien con 35 años registra un meteórico 
ascenso en la política nacional sin dejar 
de lado, claro está, los antecedentes de 
sus padres, Bertha Luján Uranga y Arturo 
Alcalde Justiniani, ambos estrechamente 
ligados al Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena), fundado por el hoy 
presidente de México, López Obrador.

Con estudios profesionales realizados en 
la UNAM y en la Universidad de California, 

Entre submarinos, Luisa María, recorrido
de corcholatas y el cambio climático

LA DESIGNACIÓN DE LUISA MARÍA ALCALDE LUJÁN, COMO SECRETARIA DE 
GOBERNACIÓN, TOMÓ POR SORPRESA A MUCHOS, TODA VEZ QUE SE TRATA 
DE UN PUESTO DE VITAL RELEVANCIA EN EL ORGANIGRAMA PRESIDENCIAL.
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Alcalde se convirtió en la Secretaría de Gobernación más 
joven en la historia de México y además en un puesto 
fundamental que la ubica a solo un paso de ocupar la 
presidencia en caso de la ausencia del presidente López 
Obrador en caso de que éste, por algún motivo, ya no pueda 
continuar al frente del poder ejecutivo federal. “Será, sin 
duda, el honor de mi vida acompañarlo (al presidente López 
Obrador) desde esta nueva responsabilidad en esta última 
etapa fundamental para consolidar la transformación”, 
diría en un Twitter la que hoy es la segunda mujer en 
despachar en las oficinas de Bucareli, las mismas que 
alguna vez ocupó el considerado uno de los políticos más 
importantes de la época contemporánea y al que todos 
temían, incluyendo presidentes y gobernadores: Fernando 
Gutiérrez Barrios.

Ahora hablemos del “tour” de las corcholatas en esta 
primera semana, toda vez que ya dejaron sus nichos de 
poder, para recorrer el país buscando “las simpatías de 
los militantes y seguidores” de Morena. Comencemos con 
Claudia Sheinbaum quien está recorriendo los estados, 
activando a simpatizantes en varios estados, entre ellos, 
Yucatán. Claudia, ex jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México, es un mujer preparada y con experiencia pero aún 
con un faltante de empatía y carencia de voz, una voz fuerte 
y firme así como la de Luisa María Alcalde, eso sí, leal en 
todo momento a los principios y filosofía del mandatario: 
“primero los pobres”.

Luego citaría a Marcelo Ebrard Casaubón, quien más que 
mítines y reuniones masivas, esta semana se dedicó a 
saludar a la profesora que le enseñó a escribir y leer y 
además inglés y de ahí figuró en una embarcación tirando 
la red como para ver qué pesca y hasta saludó a un maniquí 
vestido de paciente. En otro evento Marcelo destapó al hijo 
de López Obrador, Andrés López Beltrán, para que, en caso 
de ganar la presidencia, sea “Andy” el encargado de lo que 
llamó “la Secretaría de la 4T”, lo cual, horas después el 
hijo del peje rechazó con mucha educación pero el golpe 
político ya estaba dado: “palo dado, ni Dios lo quita”.

De ahí pues estarían, según el orden de trascendencia, 
según yo, Adán Augusto López Hernández a quien, hemos 
visto, le gusta comer antojitos en puestos ambulantes y 

mandar mensajes en plenas carreteras con escenarios 
de la inmensa flora mexicana y de paso recordar también 
sus orígenes y lealtad a la 4T y sobre todo a su fundador. 
Posteriormente estaría el senador Ricardo Monreal a 
quien noto cauteloso, callado, como esperando algo o 
alguien, pero perdiendo terreno ante los arriba citados. Y 
finalmente está Noroña que por cierto este fin de semana 
estará en Yucatán. Le costó trabajo al diputado del PT 
colocarse entre las corcholatas pero finalmente lo logró y 
si no gana, pues muchos dicen, seguirá ocupando curules 
y disparando obuses a quien o quienes estén en contra de 
la llamada “izquierda lopezobradorista”.

Se me acaba el espacio y el tiempo, pero no quiero dejar 
de comentar que el país entero está atravesando por un 
fenómeno de calor extremo, así como en las películas 
de Hollywood, temperaturas arriba de los 40 grados 
centígrados en más de 20 estados han dejado una estela 
oficial de al menos de 8 muertes. El cambio climático ya 
está pegando con fuerza y mucho se habló también de la 
plancha de cemento en la que se ha convertido Mérida, 
ciudad a la que sigue y sigue llegando gente de todo el país 
e incluso del extranjero con la ilusión de vivir en el estado 
más seguro de México pero por momentos rebasado por 
la explosión demográfica y de automotores que hacen 
aumentar aún más los termómetros yucatecos.

Y finalmente, recordar la tragedia del Titán, el sumergible 
que implosiona tratando de llegar a lo que resta del 
Titanic. Es una enorme pena que 5 personas, incluyendo 
el tripulante, hayan perdido la vida en esta odisea que, 
entiendo, ya se había realizado con anterioridad pero que 
en esta ocasión las cosas no salieron bien y los turistas, 
algunos de ellos multimillonarios, no solo se quedaron con 
las ganas de ver al coloso llevado a la pantalla por James 
Cameron, sino que dejaron la vida en el intento. Lo increíble 
es que no haya, al parecer, la vigilancia y las autoridades 
para supervisar y vigilar este tipo de actividades “turísticas” 
o “recreativas”, llámele como quiera, es el hecho de que las 
personas que perdieron la vida pagaron 250 mil dólares 
para realizar un viaje de horror, sufrimiento y muerte.

Nos leemos en la próxima
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OPINIÓN

Éramos muchos en casa 
y parió la marrana, 
decía el refrán de 

antaño en cuanto a los 
problemas ya existentes, 
y aparecían otros nuevos. 
Este refrán popular de los 
años cincuenta del siglo 
pasado viene a colación con 
el aumento de migrantes 
que han llegado a nuestro 
país con un objetivo doble, 
huir de sus problemas de 
hambre e  inseguridad de 
sus países, al conseguir 
un medio básico para vivir 

en México con un mínimo de cuestiones alimenticias 
y de estabilidad en general. En años pretéritos 
centroamericanos y caribeños llegaban a nuestro país 
con la intención de usarlo solo como un trampolín para 
llegar al sueño americano del país vecino del norte, pero 
hoy en día ante los más difíciles obstáculos para cruzar 
la frontera de los Estados Unidos, muchos han optado 
quedarse en nuestro país para radicar definitivamente.   

Decir que ahora en nuestra patria, el horno no está para 
bollos es adherirse a la realidad de que si el gobierno no 
ha podido dar la las clases medias y bajas una estabilidad 
real de bienestar, quedando solo en politiquerías 
electorales ya que cada día hay más personas vulnerables 
en la adquisición de la canasta alimentaria, accesos 
a la salud, la vivienda, educación,  entre otros y ahora 
con la llegada de otras personas de países vecinos del 
sur que se cuentan por miles, sin duda empeorará los 
conceptos antes señalados en este párrafo. Antes eran 
los de América Central, ahora los venezolanos y cientos de 
cubanos que han obtenido en algunos casos la residencia 
temporal, pero otros están de forma irregular y si a eso 
agregamos los indígenas de estados vecinos que llegan 
a las ciudades buscando medios para sobrevivir hacen 
caótica la convivencia en las urbes ante la miseria de sus 
comunidades de procedencia.

Mérida, Cancún, Ciudad de Campeche, hablando del 
sureste de México son las áreas citadinas donde llegan 
cada día un ola de migrantes, lo que hace cada día 
más difícil una convivencia empática de la ya de por si 
complicada situación, con asientos irregulares, invasión 
de predios, delincuencia, empleos informales sin ningún 
tipo de seguridad social. Si hacemos hincapié a casos 
concretos, podemos hablar de los cientos de niños y niñas 
chiapanecas que deambulan por la ciudad meridana, 
pidiendo limosnas o vendiendo ropa típica de sus lugares 
de origen, pero lo grave del asunto es que forman parte de 
una red de explotadores que viven de este delito, pues en 
México el trabajo forzado infantil se encuentra tipificado 
como tal y más cuando se atenta contra integridad de los 
menores. 

Caso reciente fue el fallecimiento de un niño de la etnia 
huichol que pedía limosna en  las avenidas del norte de 
la ciudad, que resultó atropellado por una conductora, 
lo que le ocasionó la muerte y que durante varios días el 
cadáver no había sido reclamado y todo parece ser que 
el hoy occiso era regenteado por una red de abusivos 
que también vienen de Chiapas, pero también ya se han 
detectado negreros yucatecos que se enriquecen de 
los menores sin escrúpulo alguno y sin proporcionar el 
mínimo de protección, ya que les quitan el dinero de las 
limosnas. No podemos omitir el gran número de mujeres 
de origen colombiano, ecuatoriano, guatemalteco entre 
otros que han venido a incrementar las filas de mujeres 
de la vida galante, sobre todo en el rubro de las bailarinas, 
prostitutas, damas de compañía que son regenteadas en 
muchas ocasiones por sus proxenetas, según reporta la 
delegación de inmigración en Yucatán. 

Hablando de situaciones más amables, también se han 
visto afectados los empleos temporales y permanentes de 
los yucatecos, ya que los voraces empresarios prefieren 
contratar personas indocumentadas, que buscan el dinero 
fácil para al menos sobrevivir sin ningún tipo de seguridad 
social. El número de robos a casa habitación se ha visto 
incrementado por delincuentes que no son de nuestro 
estado, quedando claro, que no vienen buscando mejores 
oportunidades para vivir, sino también buscan recursos 
de manera ilegal, pues la gran mayorías de las citadas 
personas no tienen formación escolar, consecuentemente 
es por eso que el gobierno norteamericano los consideran 
non gratos. En  resumen los mencionados ya no son 
migrantes de paso y forman ahora un problema social 
más para los yucatecos y todos los mexicanos.

México ya no es un país de paso para el norte,
ahora es un destino final para los inmigrantes 

LOS MIGRANTES YA NO SON DE PASO, AHORA FORMAN PARTE DE 
UN PROBLEMA SOCIAL MÁS QUE SE SUMA A LOS QUE PADECEN LOS 
YUCATECOS Y LOS MEXICANOS, EN GENERAL.
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Atribuyen a Jefferson el señalar que 
“incluso bajo las mejores formas de 
gobierno, los encargados del poder, 

con el tiempo y por operaciones lentas, lo 
han pervertido en tiranía”. Tiene sentido 
para quien mira desde una posición debajo 
del poder y aún más para quien valora 
desde la oposición a quien lo ostenta o 
detenta.

El actor de esa transición normalmente 
no se da por enterado de ella, aunque 
sea capaz de expresar la posibilidad, e 
incluso lo perciba claramente en alguien 
por encima o enfrente, pero no en su 
propio actuar. Una parte de la explicación 
está en la autopercepción y la autoestima, 
que normalmente se benefician mucho de 
nuestra tendencia natural a evitar la disonancia cognitiva, 
entre lo que hacemos y lo que pensamos que hacemos.

Tendemos a evaluarnos a favor y desear estar en lo 
correcto. Actuar de formas contrarias al deber, en 
cualquiera de sus modalidades, sería lo contrario, y 
generaría la consecuencia de devaluar nuestro actuar y 
con ello nuestra persona o integridad. Así que parte de 
la solución es mantenernos en lo correcto hasta donde 
la capacidad, condiciones y prioridades nos permitan y 
negar el resto; rechazar activamente la posibilidad de que 
nuestros actos sean contrarios a algo o alguien valioso.

Ejerciendo poder, además, esto se acentúa con algunos 
elementos. Primero si ya se nos concedió poder (como 
quiera que sea que lo obtuvimos): “por algo ha de ser”; 
estar a cargo es una constante tentación de asumir que 
soy la persona correcta para estarlo. Segundo porque me 
corresponden algunas acciones que tienen impacto en 
recursos y personas y ello implica focalizar el pensamiento 
en ello, más que en la valoración del impacto de mis 
decisiones y procedimientos; incluso tengo a mi favor la 
tan conocida máxima “el fin justifica los medios”, cuyo 
acento está claramente en justificar, y no en mirar alto a 
los fines, ni en evaluar mi capacidad para disponer medios.

Tercero, con poder estamos más a la vista, y se abre una vía 
para incrementar lo que se llama el ascendiente (versión 
científica de lo que debería significar auténticamente “ser 
influencer”). Ello hace que la deferencia que podemos 
recibir por nuestro actuar sea mucho mayor y que las 
voces dispuestas a halagarnos o congraciarse aumenten, 
mientras que las dispuestas a señalar errores disminuyan, 
aunque su número sea menor que los rumores donde se 
dicen las percepciones reales.

Y cuarto, sólo quien ejerce el poder sabe la historia completa 
(no necesariamente real) de todo el esfuerzo necesario 

para llegar allí, la circunstancia amplia que 
enfrenta y las miras auténticas que tiene, 
junto con los temores y limitaciones que 
de ellas le mantienen distante. Así que el 
líder, jefe o como le llamemos, suele estar 
bastante más solo que todos los demás, 
en lo que al ejercicio de poder se refiere, 
al menos.

Sumemos a esto a) el poco tiempo 
que podemos estarle dedicando a los/
as demás, aunque tengan poder, b) la 
hipercrítica que genera pláticas más 
entretenidas o nos da un aire de mayor 
inteligencia, c) la gentileza, buenos 
modales y tolerancia (pariente pobre 
del respeto), d) las convencionalidades 
y lugares comunes, y e) los intereses, 

ilusiones y afectos que nos acerquen a quien ejerce el 
poder… Es poco probable que ayudemos mucho a que 
quien está en ejercicio del poder, perciba si se equivoca, 
más allá de “nadie es perfecto”.

Eso, partiendo de la idea de que la persona a la que 
le otorgamos poder, realmente inicia a aplicarlo con 
intenciones loables y mediano compromiso de servir; con 
valores consistentes con el grupo al que sirve y validando 
tanto sus motivos con los que formal o informalmente 
dan sentido a que se le haya dado poder, para un fin, por 
tiempo determinado.

Porque, dicen, que también hay otros casos… Pero mi punto 
hoy es la reacción del líder al recibir un señalamiento y la 
capacidad de su grupo de hacerlo. Tenemos líderes en el 
espacio político, donde lo común es esperar el extremo 
más lamentable en las intenciones y desempeño, a la vez 
que temer la reacción más maquiavélica o decepcionante, 
y sólo eventualmente nos llevamos sorpresas. Tenemos 
líderes en cualquier otro espacio, algunos muy nobles, 
como las creencias o el conocimiento, donde la expectativa 
parte de bases que pronostican algo mejor, pero también 
allí “hace aire”.

Y ante los primeros, damos por entendido que es válido 
que todos “andan o acaban chuecos”, mientras que en los 
segundos que “el poder atonta a los inteligentes y a los 
tontos los enloquece”. Y menos probabilidad hay de hallar 
modos de conectar la retroalimentación que el grupo 
puede darle para bien a quien hoy tiene el poder.

Los posmodernos, son tiempos de confusión y tenemos 
diversos ejemplos de líderes que asumen que tener un 
cargo es tener un poder con el cual hacer su voluntad, 
reformular la ley y la legalidad y usar los recursos en 
contra de quienes se los proveen. Quisiéramos poder 
prevenir ser uno de ellos, pero es tan difícil darnos cuenta y 
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reconocer. Quisiéramos prevenir tenerlo enfrente o arriba, 
pero la probabilidad es baja, a veces muy baja. Y vemos 
patrones repetidos, tendencias y modelos, y lo único que 
llega a sorprendernos es la variedad de ámbitos, no el 
comportamiento.

Siendo parte del grupo, de ese grupo, ¿cómo y cuándo le 
hacemos saber al líder que nos damos cuenta que algo 
anda mal? Una de las variables psicológicas y sociales más 
complicadas de entender es la del conflicto. Y precisamente 
sus acepciones nos dejan entender tal complicación; pues 
lo mismo significa la pelea, que la dificultad de solucionar, 
que el problema en sí, que procede resolver.

Quizá el mejor enfoque social (entre personas) es manejarlo 
desde el concepto psicológico (personal). Cuando personas 
entran en conflicto es difícil saber cómo reaccionar si cada 
cual tiene (y por eso el conflicto) necesidades, perspectivas, 
habilidades, condiciones y pretensiones que se oponen a las 
de la otra persona. En lo interno, son las tendencias y deseos 
propios los que activan emociones y reacciones, por no 
encontrar un cauce satisfactorio y equilibrante. Me refiero 
a que en lo interior podemos entender (o al menos tratar) lo 
que se opone, porque todo es nuestro, aunque no nos guste, 
y podemos ser comprensivos con cada parte. Mientras que 
en lo social, vemos sólo desde lo interno y es poco común 
que sepamos asumir que lo otro (lo del otro/a) es igualmente 
válido y necesario de entender y, con ello, atender.

Y entonces el/la líder, que también funciona como una 
persona, aplica sus capacidades y necesidades ante el 
llamado de atención, y reacciona. Y bloquea, ignora, o 
enfrenta, y asume ese distanciamiento social de enemigo; 
o escucha, pone en perspectiva o valora, lo que escucha 
sobre su propio comportamiento, y procura esa cercanía 
psicológica de ser parte de lo mismo.

Dos casos, para ilustrar y abrir “hilo”... El primero porque 
México es mío y soy de México, y mi hijo e hijas seguirán 
siendo parte de él, aún cuando yo ya no; me refiero a la 
Presidencia de la República. El segundo porque lo vi nacer y 
he sido agente activo y leal integrante de sus ya 17 etapas, 
así como algunas veces me ha tocado estar en ejercicio de 
algún poder dentro de su gremio; mi querido Colegio de 
Psicólogos del Estado de Yucatán, A,C.

En ambos hay tres elementos comunes y adicionales 
a lo ya dicho. Hay una historia con la cual contrastar el 
desempeño actual, así como un futuro que proteger para 
bien propio y de quienes allí estarán después. Hay normas 
que cumplir, preestablecidas y que definen el pacto explícito 
para mantener unida a toda su integración; que se pueden 
cambiar, pero deben seguirse mientras están vigentes. 
Hay de por medio recursos que se aportan entre todos los 
integrantes, que les otorgan derechos, y que son los que 
tiene a disposición quien hoy tiene el poder para servir a los 
fines comunes, sin poder priorizar los propios en ello.

Eliminemos los extremos de la dependencia, amor y 
veneración hacia nuestro actual empleado en el cargo 
de Presidente de la República. Eliminemos también el 
otro extremo de oposición a ultranza, descalificación 
inmediata u odio o desprecio hacia todo lo que haga o diga. 
Y pensemos en quienes han intentado hacerle ver que en 
esto o aquello hay algo que corregir. No tengo experiencia 

en más de cuatro años de que una sola ocasión en que 
Andrés López Obrador haya aceptado una observación, 
valorado y reconocido que debe corregir una decisión o 
acción de su ejercicio de gobierno.

Sí ha dicho palabras que pueden sonar similares, pero en 
respuesta a nuevas decisiones o acciones tomadas en las 
que acepta (tres veces) haber cambiado de opinión, pero 
no es como reconocimiento de lo escuchado, sino como 
simple forma de acabar el cuestionamiento y reiterar que 
lo que ahora hace es lo correcto. Y puede ser que haya 
mucho bien hecho. Y puede ser que haya mucho mal hecho. 
El punto es el acceso que podemos tener a que corrija si de 
él no nace escuchar o retroalimentarse, y de quien lo vea y 
se atreva a decirle no escucha, minimiza, cierra la puerta o 
le ataca. Es un caso del que he escrito ya bastante en este 
amable espacio que nos brinda La Revista, y seguiremos 
conversando de ello.

Mi Colegio, el de Psicólogos de Yucatán, se constituyó 
en 1989 por la adecuada decisión de grandes colegas. 
Ha tenido una trayectoria que puedo considerar positiva 
e influyente en nuestro Estado; menos de lo que deseo 
para él, más de lo que otras agrupaciones han logrado. 
Ha habido periodos de destacada presencia y efectiva 
organización y otros con no tanta.

Como en cualquier colegio de profesionistas, y muchas 
otras organizaciones, un par de fundadores permanecen, 
otros tenemos décadas de servir y participar y bastantes 
se han integrado en años recientes. Algunos/as colegas 
han tenido momentos protagónicos y luego dedicado su 
energía y quehacer a otras cosas, todos/as somos parte 
de lo que ha sido y es. Y quienes sigan serán la explicación 
de lo que venga. Por ello mi reconocimiento a Elizabeth 
Rubio Contreras y Efrain Duarte Briceño, que hoy son 
las personas que desde su fundación ahí estaban, han 
participado en una miríada de momentos relevantes y son 
hoy pilar fundamental de lo que hay de bueno.

Como en cualquier… también… hay dificultades, carencias 
y… sí, conflicto… 

Que como expertos en el comportamiento y las relaciones 
humanas, afrontamos cuando ocurren y construimos sobre 
ello las bases de nuestra integración. En esta etapa, la 17, 
ha estado depositado el poder en la persona de la admirada 
colega Patricia Gili López, quien en octubre de 2023 se 
movió a ocupar la Presidencia de la Federación de Colegios 
de Profesionales de Yucatán, A.C. Y aunque ya empiece a 
sonar, afortunadamente, trillado, sí, es la primera mujer en 
ocupar ese rol entre el gremio profesional.

Con su salida, dejó a cargo a la colega Gabriela Quintal 
Morejón, quien ha conducido a la organización desde ese 
mes, y está hoy frente al último y muy relevante acto 
de su encargo: el proceso de renovación del Consejo 
Directivo; cuyas bases están perfectamente delineadas 
en los estatutos de la asociación, ya que con tino fueron 
precisadas hace más de 10 años, ante las lagunas 
detectadas en una primera reflexión del colectivo. Cuenta 
en esta importante labor con el respaldo de quien fue 
invitado a presidir el Consejo de Honor, una de cuyas 
labores fundamentales radica precisamente en la validez 
y pulcritud de este proceso electoral.
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Eliminemos los extremos de la amistad, cariño y fines 
comunes hacia nuestra actual funcionaria principal 
en el Colegio. Eliminemos también el otro extremo de 
conflictividad, descalificación inmediata o rencillas 
personales que puede haber en cualquier colectivo formal. 
Hay, lo veo, mucho bien hecho. Y hay, también lo veo 
procesos mal hechos. 

Y pensemos en quienes hemos intentado hacerle ver que, 
en esto o aquello, hay algo que corregir. La experiencia ha 
sido fallida en varios intentos internos. El día de hoy, de 
manera inexcusable cerró el medio de comunicación oficial, 
por segunda vez, como una reacción a la crítica sobre su 
desempeño y de la responsable anterior. Y varias personas 
estamos en el intento de que reflexione y entienda que la 
comunicación es lo único a lo que nuestro gremio nunca 
renuncia.

Existen voces al interior que hoy cuestionan su 
manejo del proceso de renovación y otras que señalan 
comportamientos ilegales o contrarios a la ética de 
cualquier profesional. Como asunto interno se le ha 
comunicado y solicitado o exigido lo que asegure que esas 
voces se equivocan o lo que suceda se termine. Su primera 
reacción ha sido cerrar ese canal, violando un derecho 
te toda la membresía. Y estaremos atentos a su segunda 
reacción, así como a la respuesta que dé a los diversos 
llamados que le invitan a asegurar que no estamos ante la 
crónica de un fraude anunciado.

Como muchos saben, se ha usado repetidamente ese 
título del buen Gabo para referirse a historias cuyo final se 
conoce desde el principio, y es tan lamentable en su novela 
como la muerte de un joven, que todos sabían que moriría, 
menos él, y que efectivamente muere y así se convierte en 
el último en enterarse.

Deseo fervientemente que, en este caso, no lleguemos a 
la necesidad de compartir una crónica del más lamentable 
acto de poder que puede ocurrir en un gremio de 
profesionales. Hasta ahora, buena parte de la membresía 
estaba viendo y comentando en los canales internos la 
evolución de esta posibilidad; cerrado el canal oficial, se 
tendrá que abrir lo que se requiera para proteger a nuestro 
Colegio, confiemos no sea la caja de pandora.

Nada fortalece más a la autoridad que el silencio, dicen 
que dijo Da Vinci; y es en el silencio y la oscuridad donde se 
articulan los fraudes que se consuman a la vista de todos 
en una jornada electoral, decimos algunos que sabemos 
de elecciones.

-------------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado.
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SÍ QUIERO
Mauricio Vila Dosal buscará

ser el candidato a la Presidencia

El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila 
Dosal abrió de nueva cuenta el hilo de la 
conversación pública al declarar en cadena 
nacional, vía radiofónica, que buscará ser el 
candidato presidencial de la alianza Va por 
México (PAN-PRI-PRD). 

Especial / La Revista 
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Tal y como mencionamos en nuestro EDITORIAL, si 
bien, el mandatario yucateco ya había externado 
este interés anteriormente, fue durante esta semana 

cuando anunció de manera oficial que participará en 
la contienda que se llevará a cabo para elegir a quien 
encabezará el proyecto de la oposición para la Presidencia 
de la República.

Como se ha venido comentando, en esta competencia por 
ver quién abanderará la coalición opositora, también se 
menciona al diputado Santiago Creel y la senadora Xóchitl 
Gálvez, ambos del PAN, mientras que, por parte del PRI, 
se espera que alcen la mano figuras como la senadora 
Claudia Ruiz Massieu, la senadora Beatriz Paredes y 
Enrique de la Madrid. El empresario Claudio X. González 
igual suena para participar en esta contienda.

Aunque Vila Dosal no es el aspirante opositor con mayor 
posicionamiento según las encuestas de opinión; es de 
todos conocido que cuenta con cualidades que le permiten 
destacar entre los demás aspirantes.

Su condición de gobernador de un estado le permite llegar 
con un perfil fresco, alejado de escándalos y capaz de 
entregar resultados con base en hechos que están a la 
vista de todos.

De hecho, Vila Dosal en uno de los gobernadores que 
mejor relación tienen con el gobierno federal, a pesar 

de pertenecer a Acción Nacional, y esto ha quedado de 
manifiesto desde inicios del actual sexenio en razón a los 
recursos federales que se destinaron al estado por obras 
como el Tren Maya. Esta muestra de oficio político de altura 
hace que Mauricio Vila sea una opción atractiva para los 
mexicanos y mexicanas cansadas de la polarización que 
se vive el país.

Analistas capitalinos

Incluso, los analistas capitalinos, que suelen estar más 
cerca de las opiniones y decisiones que surgen de las 
cúpulas políticas ven en la figura de Mauricio Vila Dosal 
una opción viable y fuerte para la contienda presidencial.
En este sentido se comenta que Yucatán no es un 
estado que suela ser tomado en cuenta a la hora buscar 
candidatos presidenciales. Y no es que hayan faltado 
políticos yucatecos en el escenario nacional en tiempos 
modernos –ahí están Emilio Gamboa Patrón, Víctor Cervera 
Pacheco, Dulce María Sauri y Carlos Castillo Peraza–, 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA NO HA 
ANTAGONIZADO CON EL PRESIDENTE ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR, QUIEN HA DECLARADO 
MUCHÍSIMAS VECES LO BIEN QUE LE CAE, 
ADEMÁS HA SIDO UN IMPULSOR DECIDIDO 
DEL TREN MAYA –PROYECTO INSIGNIA DEL 
PRESIDENTE–.
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MAURICIO VILA DOSAL Y XOCHITL GÁLVEZ, 
DOS DE LAS FIGURAS FRESCAS QUE 

PUEDEN SER LA OPCIÓN DE LA ALIANZA 
VA POR MÉXICO.

Mauricio Vila Gobernador de Yucatán es una 
opción natural, porque el desempeño que ha 
tenido como mandatario le da precisamente 

para poder competir, sobre todo, porque puede 
invocar algo que es fundamental para la contienda… 
La seguridad, asegura Federico Berrueto, analista 
político y colaborador de LA REVISTA.

“Es decir, al presentar las cuentas de seguridad 
pública de Yucatán, le va a suceder lo mismo que a 
Riquelme en Coahuila, se vuelven figuras ganadoras”.
En este sentido, Mauricio Vila junto Xochitl Galvez 
quien también suena para esta contienda, ambos 
son las nuevas figuras de cara al proceso de 
selección de candidato, que le dan frescura e 
inyectan confianza. Porque, hay que ser honestos, 
Santiago Creel y Ricardo Anaya que también quiere 
ya están muy gastados.

“En Morena, los que son muy vistos se han 
desgastado… Claudia se ha desgastado, Marcelo 
está queriendo ganar de manera desesperada un 
nuevo espacio pero está también muy desgastado, 
las fichas frescas son las que tienen las mejores 
posibilidades y esto lo digo también por Adán 
Augusto, incluso a Gerardo Fernández Noroña 
mucha gente lo ve con entusiasmo porque es una 
ficha fresca.

Por eso tanto Xochitl como Mauricio, llegan en un 
buen momento, y si la Senadora Gálvez se decanta 
por buscar la gubernatura de la CDMX, que es donde 
se considera que tiene mayores posibilidades, pues 
queda como alternativa natural Mauricio Vila Dosal.

Mauricio Vila, candidato 
natural: Federico Berrueto 

pero siempre se ha percibido a ese estado como lejano, 
no sólo geográfica sino políticamente, del centro del 
poder. Quizá por una combinación de factores culturales 
y demográficos, nunca ha habido un presidente nacido en 
Yucatán y tampoco un candidato al cargo. 

Eso podría cambiar si el panista Mauricio Vila se decide 
a contender por la candidatura de Va por México, en un 
proceso que se iniciará, el próximo lunes.

¿Por qué Vila sería una buena opción? Por varias razones: 
es un político joven, pero con trayectoria, pues ha sido 
diputado local, alcalde de Mérida y gobernador de su 
estado desde 2018; tiene experiencia empresarial, lo 
cual le ha ayudado a entender la importancia de atraer 
inversiones y crear empleos; es originario del sur del país, 
región de la que nunca ha salido un candidato presidencial 
del PAN (ya es tiempo de que pruebe otra cosa) y lo cual le 
permite entender la necesidad de que no se siga abriendo 
la brecha entre las porciones más pobre y más rica del 
país, y no ha antagonizado al presidente Andrés Manuel 
López Obrador, quien ha declarado muchísimas veces lo 
bien que le cae.

Este último punto es importante. Vila ha sido un impulsor 
decidido del Tren Maya –proyecto insignia del Presidente–, 
por lo que sería muy difícil para López Obrador criticarlo 
desde su conferencia mañanera sin hacer desfiguros. 

Además, Vila no se sentiría obligado a confrontarse con el 
Presidente, con lo que él podría zafarse del círculo vicioso 
de la polarización que tanto ha beneficiado al tabasqueño, 
y concentrarse en hacer contrastes con quien vaya a ser el 
o la aspirante del oficialismo.

Aunque no se puede descartar que un político tenga 
esqueletos en el clóset, de Vila, quien nunca ha trabajado 
en el gobierno federal –ni con Vicente Fox ni con Felipe 
Calderón–, no se conocen escándalos.

Compás de espera

Por lo pronto, queda esperar al 26 de junio para que se 
establezca el método por el cual se definirá la candidatura 
presidencial de Va por México que, de acuerdo con lo que 
se ha anticipado, será un proceso novedoso con consultas, 
encuestas y debates para garantizar que se elija a la mejor 
opción. 

De ser cierto esto, Mauricio Vila Dosal cuenta con buenas 
posibilidades para encabezar el proyecto pues ha 
demostrado tener la imagen y habilidades necesarias para 
ser el próximo presidente de México.

Así las cosas, el lunes 26, Va por México anunciará que 
quienes aspiren a la candidatura presidencial deberán 
reunir 250 mil firmas; quienes lo logren se medirán en una 
encuesta. Entre cuatro y seis de ellos irán a una elección 
primaria, a realizarse a finales de noviembre, en la que 
se utilizará un padrón que se integrará con ciudadanos 
que hayan apoyado a alguno de los aspirantes o que se 
hayan anotado en una lista levantada por los partidos de 
la alianza y grupos organizados de la sociedad civil. De ahí 
saldrá el candidato o la candidata de la oposición.
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INFORMACIÓN 

Durante el Segundo Congreso Estatal 
de Preparación Ante el Riesgo de 
Huracanes 2023, representantes 

de las Fuerzas Armadas, Protección Civil 
estatal y municipal, la Secretaría de 
Seguridad Pública (SSP) y la Cruz Roja, 
reiteraron su determinación y compromiso 
para actuar en equipo, a fin de salvaguardar 
a la población, en esta temporada de 
ciclones tropicales.

La Coordinación Estatal de Protección Civil 
(Procivy), que encabeza Enrique Alcocer 
Basto, reunió en dicho foro a oficiales, 
directivos y personal, de los tres órdenes 
de Gobierno y organizaciones de la 
sociedad civil, para ratificar su voluntad 
de trabajar en unidad para fortalecer la 
prevención, prioridad del Gobernador 
Mauricio Vila Dosal.

De los Centros Nacionales de Huracanes 
(CNH) de Miami, Florida, Lixion Avila; 
Prevención de Desastres (Cenapred), 
Enrique Guevara Ortiz, e Información y 
Protección Civil, Oscar Cruces Rodríguez, 
expresaron su propósito de contribuir con 
minimizar los impactos de los fenómenos 
naturales.

El subsecretario de Prevención y 
Reinserción Social de la Secretaría 
General de Gobierno (SGG), Fernando 
José Rosel Flores, dio la bienvenida 
a los centenares de asistentes, que 
ocuparon en su totalidad el auditorio 
del Gran Museo del Mundo Maya 
de esta ciudad; declaró inaugurada 
la jornada, y exhortó a mantener la 
guardia en alto, en todo momento.

Recordó que los ciclones de 2020 
pusieron a prueba la resiliencia de 
la población local, así como sus 
capacidades de supervivencia y 
adaptación, por lo que se recordará 
ese periodo por “cómo los yucatecos, 
ante la adversidad, hemos hecho 
bien las cosas y necesitamos seguir 
haciéndolas”.

Por su parte, Alcocer Basto afirmó 
que la prevención durante la presente 
temporada es prioritaria para el 
Gobierno estatal y es tarea de todos 

la protección ante los efectos de intensas 
lluvias, mareas y vientos, capaces de 
causar daños significativos a la integridad 
física y los bienes de la ciudadanía.

Añadió que la única fórmula para el éxito es 
trabajar en equipo, juntos como uno solo, 
sociedad y autoridades, como el Congreso 
local, que es un ejemplo de resiliencia, 
coordinación y, sobre todo, previsión hacia 
lo que nos espera.

Nuevamente, destacó el compromiso y la 
firme determinación del Ejército, la Marina, 
la Guardia Nacional, policías de la SSP, 
Bomberos y muchas otras instancias, para 
operar en coordinación, con el objetivo de 
prevenir, atender y proteger a la población.

Mencionó que Vila Dosal ha instruido 
sumar esfuerzos entre las entidades de 
los tres órdenes de Gobierno y, de manera 
precisa, a los miembros de su gabinete, 
acompañar a las autoridades municipales, 
en casos de alto riesgo o el impacto de 
algún fenómeno meteorológico.
Informó que aumentó la lista de integrantes 
del Consejo Estatal de Protección Civil, 

Especial / La Revista 

Segundo Congreso Estatal de Preparación
Ante el Riesgo de Huracanes 2023

AUTORIDADES 
RESALTAN SU 
COMPROMISO 
Y DISPOSICIÓN 
PARA TRABAJAR 
EN EQUIPO, CON 
TAL DE PROTEGER 
VIDAS Y BIENES, 
EN ESTE PERIODO 
DE CICLONES 
TROPICALES.
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LLAMA ENRIQUE 
ALCOCER BASTO 
A MANTENER LA 
GUARDIA EN ALTO 
Y CONSOLIDAR 
LA PROTECCIÓN 
CIVIL, PREVENCIÓN 
Y COORDINACIÓN 
DE ACCIONES EN 
YUCATÁN.

de 17 a 50, con representantes de 
varias instancias, como el Aeropuerto 
Internacional de Mérida, la Cruz Roja 
Mexicana, los Clubes Rotario y de Leones, 
cámaras empresariales y colegios de 
profesionistas.

También, llamó a continuar fomentando 
la consolidación de una cultura de 
protección civil en el territorio, que 
integre la prevención, coordinación 
y difusión de acciones en la materia, 
como las que han permitido afrontar, 
en el último lustro, los cinco ciclones de 
2020 y uno más en 2021.

Como estrategias recientes, habló 
sobre los preparativos para la visita del 
avión cazahuracanes; la Feria Nacional 
de Protección Civil, primera del actual 
Gobierno federal; las reuniones 
regionales en la materia, y el Segundo 
Congreso acerca de ese tema.

Guevara Ortiz resaltó la importancia 
de invertir y fortalecer la gestión de 
riesgos, con la elaboración de un atlas, 
planes de ordenamiento territorial, 
reglamentos de construcción y 
protección al ambiente, evaluación 
de vulnerabilidad en comunidades 
costeras, planes de contingencia y 
sistemas de alertas.

Sostuvo que, entre las ventajas de 
esas medidas, figuran salvar vidas 
y evitar pérdidas materiales en una 
contingencia, impulsar el desarrollo 

económico, generar beneficios 
colaterales para las familias y la 
procuración de bienestar, crecimiento y 
desarrollo sostenible.

Lixion Ávila mostró gráficas con las 
trayectorias de anteriores ciclones 
y cómo se ha reducido el margen de 
error de los modelos de pronósticos; 
anunció que el de este año aumentó de 
cinco a siete días y el llamado “cono de 
incertidumbre” se ha reducido, gracias 
a que ya se tiene mayor precisión.

A su vez, el especialista Omar García 
llamó a no tomar en cuenta la 
información alarmista que difunden 
supuestos meteorólogos e invitó a 
la comunidad a estar pendiente de 
los reportes oficiales, que emita la 
Procivy y la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua).

Parafraseó una cita del director del CNH, 
Max Mayfield, de que “la batalla a los 
huracanes se gana antes del comienzo 
de la temporada”, por lo resaltó la 
importancia de los preparativos, la 
educación, las pláticas de orientación 
a la población y las medidas de 
prevención.

Finalmente, expresó que la afectación 
de un solo ciclón es suficiente para 
causar desastres en las comunidades, 
que incluyan pérdidas de vidas, por 
lo que es necesario prepararse de 
manera eficiente, independientemente 

de la cantidad de meteoros que se 
espere.

Se contó con la presencia del 
teniente de Fragata Jorge Eduardo 
Gutiérrez Paredes, de la XIII Zona 
Naval; el coronel de Zapadores 
Diplomado de Estado Mayor (DEM) 
Oscar Hernández Oviedo, por la 
X Región Militar; del Organismo 
Cuenca Península de Conagua, Juan 
Ángel Mejía Gómez, y del Grupo 
Aeroportuario del Sureste (ASUR), 
Ana Muñoz Bello.

Igual, la diputada de la LXIII 
Legislatura local, Carmen 
Guadalupe González Martín; el 
presidente de la Cámara de la 
Industria de la Radio y la Televisión 
(CIRT) en la entidad, Alejandro Rivas 
Pintado; el titular de la Coordinación 
de Protección Civil de Quintana 
Roo, Guillermo Núñez Leal, y la 
responsable de este rubro en la 
Universidad Autónoma de Yucatán 
(UADY), Ligia Herrera Correa.
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“Nuestra fortaleza es la unidad y el trabajo en equipo, 
lo que nos permite tener buenos gobiernos que están 
ofreciendo resultados todos los días”, aseguró Asís Cano 

Cetina, presidente del PAN Yucatán, en el Encuentro Estatal 
con Estructuras Municipales, en el que participaron todas 
las alcaldesas y alcaldes de Acción Nacional, encabezados 
por Renán Barrera Concha, así como por las y los Diputados 
Locales y Federales del partido y Consejeras y Consejeros de 
Acción Nacional en el estado.

”Y tenemos que difundir ese mensaje porque somos un 
partido vivo, con identidad propia y que se encamina al 2024 
cohesionado y sólido”, reiteró.

“El PAN Yucatán va a seguir impulsando cambios para todas y 
todos porque vamos a ganar en el 2024”.

En el evento que se realizó el pasado sábado, el líder panista 
añadió que ahora la prioridad del PAN Yucatán es preparar y 
fortalecer a la militancia de cara a las elecciones del 2024, 
”pues solo de esa manera ganaremos: trabajando como un 
solo equipo con las y los yucatecos”.

Apuntó que “si hay algo que nos ha distinguido durante 
los últimos años es la unión que hemos tenido y eso es un 
elemento que nos permite decir que si sabemos gobernarnos 
hacia dentro, sin divisiones, entonces somos totalmente 
capaces de tener gobiernos eficientes y que den resultados, 
tal y como lo demostramos todos los días con nuestros 
gobiernos”.

“Ahí están como prueba el gobierno de Mauricio Vila Dosal, el 
de Renán Barrera Concha, así como también los 41 municipios 
donde gobernamos con resultados y escuchando a la gente”.

“Hemos impulsado la educación, hay más empleos que 
nunca, cambiamos la movilidad, reforzamos la seguridad y 
acercamos la salud”, enumeró el presidente panista.  

Mencionó que “es con el trabajo coordinado como estamos 
respondiendo a las necesidades de la gente. Ejemplo de ello 
es el Ie-Tram, en el tema de movilidad, donde la labor en 
equipo está perdiendo ofrecer resultados positivos. En equipo 
estamos haciendo cambios a la altura de lo que los yucatecos 
merecen”.

Cano Cetina recordó: ”Somos un partido cuya militancia es 
el punto central de su trabajo y que sabe dar respuesta a la 
población cuando somos gobierno”. En contraste, comparó, 
“no somos un partido improvisado o sin identidad propia, 
mucho menos somos un partido que deja al garete a su 
militancia, sin una dirección definida”.

“Hoy tenemos que decirle a la gente en las comunidades y en 
nuestros municipios que somos un partido abierto a quienes 
quieren lo mejor Yucatán, a quienes quieren seguir sumando 
para que el estado sea referencia nacional y a quienes cuyo 
compromiso sea anteponer sus intereses a los de la población”.

De igual manera, en el evento el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal invitó a los militantes a “hacer la parte que a cada quien 
le corresponde. Los intereses personales no están por encima 
de los intereses de Yucatán ni del PAN”.

En su mensaje, destacó que “hay buenos gobiernos a nivel 
municipal y son mucho mejores que los de otros partidos. Hay 
buen trabajo por donde se quiera ver”.

OPINIÓN INFORMACIÓN 

EN EL ENCUENTRO ESTATAL CON ESTRUCTURAS 
MUNICIPALES, EL PRESIDENTE DEL PAN YUCATÁN 
DESTACÓ LA UNIDAD Y EL TRABAJO EN EQUIPO DEL 
PARTIDO;  AL EVENTO ASISTIERON AUTORIDADES 
EMANADAS DEL ACCIÓN NACIONAL, COMO EL 
GOBERNADOR MAURICIO VILA, EL ALCALDE DE MÉRIDA 
RENÁN BARRERA Y LA DIPUTADA FEDERAL CECILIA 
PATRÓN.

YUCATÁN: UN SOLO EQUIPO
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EL PAN YUCATÁN ES UN PARTIDO ABIERTO A QUIENES QUIEREN LO MEJOR PARA 
LAS Y LOS YUCATECOS: ASÍS CANO, PRESIDENTE DEL CDE-PAN.

Destacó la importancia de trabajar 
en equipo y en unidad, pues “lo único 
que nos puede vencer es la división 
y lo que tiene que quedar en claro es 
que a nosotros no nos sirve la gente 
egoísta que está pensando en él y en su 
proyecto. Nos sirve la gente que viene a 
construir un mejor Yucatán y un mejor 
México”.

“Necesitamos de todas y de todos. El 
único objetivo que tiene que haber en 
Yucatán es ganar la gubernatura. Si se 
gana se ganarán alcaldías, distritos 
locales, distritos federales y habrá 
espacios de crecimiento político”.

Pidió a los militantes reunidos en el 
evento a no cometer los errores del pasado que ocasionaron 
que el PAN perdiera espacios políticos. “Hoy debemos jugar 
todos a ganar. En política, para poder ganar, solo existe la 
suma. La resta y la división te llevan a la derrota”. 

Mencionó que el reto para el 2024 es mucho más difícil que 
en del 2021 y 2018 y por ello “tenemos que tener la madurez 
política para hacer a un lado las diferencias históricas que 
hemos tenido con otros partidos políticos y sumar a un 
proyecto que es la continuidad de Yucatán y la oportunidad de 
que en México se haga lo que en el estado se hace”.

“Hay que decirle a todos que si vienen al barco del PAN a 
sumar, a trabajar y a hacer las cosas bien, pueden encontrar 
un espacio”, reiteró. “En el PAN hay espacio y cabida para todos 
los que quieran sumar y los que quieran aportar a Yucatán. 
Ganar la gubernatura es responsabilidad de todas y de todos 
y debemos de seguir haciendo lo que nos ha funcionado. Si 
queremos ganar la gubernatura hay que salir a la calle, tocar 
puertas, convencer, sumar a los de otros partidos políticos”, 
añadió.

“Tenemos la oportunidad de que se continúe y quienes vengan 
lo sigan sino que también lo mejoren y lo superen. De eso se 
trata, que se ´hagan más mejor las cosas en Yucatán´. Todos 
tienen una responsabilidad de líderes y de dirigentes. La 
responsabilidad que todos tienen es de dar resultados”, dijo.

En otro parte de su discurso, manifestó que será aspirante a 
la gubernatura de Yucatán en el 2024 quien tenga las mayores 
posibilidades de ganar. No hay consentidas, ni consentidos, 
no hay línea”.

Por su parte, la secretaria general del Partido Acción Nacional, 
Cecilia Patrón Laviada, subrayó que en el evento estaban 
reunidos “los panistas de convicción y no los de ocasión”.

Agradeció el trabajo que realizan las estructuras municipal 
del partido para forjar el rumbo para el 2024. Dijo que se han 
hecho grandes e importantes cambios en Yucatán y eso es 
resultado del trabajo de la militancia y de los ciudadanos de 
la entidad.

“Aquí no hay panistas de primera o de segunda. Aquí hay 
gente de trabajo y de lucha, y hoy empezamos la carrera para 
el 2024”, reiteró.

En el evento se contó con la presencia de Margarita Martínez 
Fisher, secretaria de Formación y Capacitación de Acción 
Nacional, quien señaló que “hay una gran esperanza en 
Yucatán para el 2024 porque nos demostrado en todas las 
elecciones de lo que son capaces para ganarlas”.

“Esta es una militancia que sabe lo que hace y sabe del reto 
que viene para el 2024 y por eso se tiene que refrendar el 
triunfo”, finalizó.

www.larevista.com.mx
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Como parte de los objetivos 
planteados en la coalición Va por 
México, el PRI de Yucatán realizará 

una consulta a su militancia, sociedad 
civil, academia y a la ciudadanía en general 
a través de paneles y foros para recabar 
expresiones y propuestas que servirán 
para construir una oferta política que 
pueda atender los problemas actuales del 
país de cara al proceso electoral 2023-
2024.

El presidente del Comité Directivo Estatal 
(CDE) del partido, Gaspar Quintal Parra, 
explicó que de esta manera se inicia la 
ruta de trabajo para escuchar las causas 
de la ciudadanía para hacerlas suyas y 
construir las plataformas electorales con 
las que competirán.

“El régimen de gobierno actual llegó a 
su fin. El poder debe de regresar a los 
ciudadanos y acabar con los excesos 
del presidencialismo autoritario en el 
que solo cuenta la voz de una persona. 
El PRI, a través de la consolidación de 
su plataforma de gobierno, marca un 
precedente y abre paso a una nueva 
forma de gobierno congruente, diversa y 
participativa”, sostuvo.

El dirigente priísta señaló que 
con esta consulta abierta y 
transparente se están dando 
pasos para que, a partir de 
las coaliciones electorales 
que se están definiendo, se 
pueda transitar a gobiernos de 
coalición plurales, que cumplan 
compromisos y que respeten 
los equilibrios de poder. 

Es por ello que, a través de las 
Secretarías Generales del PRI y 
los partidos aliados de Va por 
México, se llevarán a cabo foros 
regionales y estatales con el 
objetivo de escuchar a todos los 
ciudadanos y que participen en 

la construcción de este proyecto.  

En el caso del PRI de Yucatán, realizará 
encuentros abiertos a la ciudadanía el 30 
de junio y 1 de julio en la Casa del Pueblo 
para construir esta plataforma “desde 
abajo, hacia arriba”.  

“Es hora de hacer un cambio inaplazable 
en el país y decirle sí a la democracia 
y no a la polarización, para construir 
un régimen democrático y así poder 
reconciliar a México. Somos un partido 
que se forjó en las calles, de a pie con 
la gente, así que saldremos a las plazas 
públicas, a los mercados; generaremos 
los espacios de participación y daremos 
voz a los ciudadanos”, enfatizó Gaspar 
Quintal.

En estos foros se abordarán los temas: 
Igualdad para todas y todos; recursos 
naturales, medio ambiente y cambio 
climático; crecimiento económico, 
inclusivo, sostenible y digno;  paz, 
seguridad, justicia e instituciones 
sólidas; alianzas y sociedad; y gobierno y 
democracia.

OPINIÓN INFORMACIÓN 
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“EL RÉGIMEN DE 
GOBIERNO ACTUAL 
LLEGÓ A SU FIN  Y HAY 
QUE ACABAR CON 
LOS EXCESOS DEL 
PRESIDENCIALISMO 
AUTORITARIO EN EL 
QUE SOLO CUENTA LA 
VOZ DE UNA PERSONA”.

PRI-Yucatán realizará consultas para 
regresarle el poder la ciudadanía
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Como parte de las actividades 
programadas en el Primer 
Parlamento Infantil, se llevó a 

cabo la Sesión Plenaria en donde las 
niñas y niños participantes hicieron 
uso de la Máxima Tribuna para exponer 
ante diputadas, diputados y el público 
presente las propuestas generadas en 
las mesas de trabajo de las comisiones 
integradas por las y los menores.

Esta actividad que agrupó a 17 niñas 
y 8 niños de Mérida, Tekax, Maxcanú, 
Kanasín, Motul y Baca, se realizó 
en coordinación con la Comisión de 
Derechos Humanos del Estado de 
Yucatán (CODHEY) y los trabajos 
iniciaron este lunes 19.

En representación del Poder Legislativo, 
la diputada Karla Salazar González 
reconoció la dedicación de cada uno 
de los participantes al exponer sus 

inquietudes y transformarlas en 
propuestas que abonen a procurar 
por sus derechos y también sus 
obligaciones.

“Realizamos este ejercicio para 
escuchar de primera mano qué les 
preocupa y cómo trabajar juntos para 
lograrlo. Hoy estamos frente a las y los 
futuros legisladores de este Congreso”, 
aseguró.

El presidente de la Codhey, Miguel 
Oscar Sabido Santana, externó su 
reconocimiento al Congreso del 
Estado por promover actividades que 
beneficien a la niñez del estado y que 
sean estos quienes, mediante sus 
opiniones y propuestas contribuyan a 
una mayor y mejor promoción de sus 
derechos. “Estamos haciendo historia 
en el reconocimiento de los derechos 
políticos de las niñas y niños”.

OPINIÓN CONGRESO 

Especial / La Revista 

LOS NIÑOS PARTICIPANTES EN EL PRIMER PARLAMENTO INFANTIL 
HICIERON USO DE LA MÁXIMA TRIBUNA LEGISLATIVA PARA LLEVAR 
A CABO LA SESIÓN PLENARIA PARA EXPONER LAS PROPUESTAS 
GENERADAS EN LAS MESAS DE TRABAJO DE LAS COMISIONES 
INTEGRADAS POR LOS INFANTES.

Activa participación de las 
niñas y niños por la defensa 
de sus derechos

Entre las propuestas generadas en las 
comisiones de Derechos Humanos; 
Educación, Ciencia y Tecnología; Medio 
Ambiente; Igualdad de Género; y de 
Respeto y Preservación de la Cultura 
Maya, están el trabajo en conjunto 
entre autoridades y organizaciones 
para abordar los problemas que viven 
las y los niños para que tengan una vida 
mejor y segura.

De igual manera que se realicen 
versiones simplificadas de las leyes 
y políticas públicas para que la niñez 
conozca sus derechos y obligaciones de 
manera fácil, y aprender a protegerse 
en caso de que algo no esté bien.
Asimismo, eliminar barreras como la 
falta de infraestructuras educativas, 
aumentar las becas no solo para los 
de alto rendimiento, sino también para 
niñas y niños que requieran apoyo 
extraescolar y que se den clases en 
lengua maya en las instituciones porque 
representaría una forma de fomentarla.

También generar más políticas y 
acciones que protejan el entorno natural 
y garanticen un futuro sostenible para 
las y los niños, así como combatir la 
contaminación ambiental evitando 
generar cada vez más basura y uso de 
materiales de plástico como bolsas, 
botellas y demás.

Por último, fomentar la educación en 
igualdad de género desde una edad 
temprana y acorde a la madurez para 
que todos sean promotores de paz.

Al término y para clausurar la sesión 
plenaria del Parlamento Infantil, María 
Goretti Castillo Álvarez, presidenta de 
la Mesa Directiva, reconoció la entrega 
y participación de cada uno de sus 
compañeros al abordar temas que son 
de importancia para todas y todos. 
También agradeció al Congreso y la 
Codhey por brindar espacios y apoyo 
de personas especializadas en los 
temas, los cuales les encaminaron a 
elaborar el documento que contiene 
las 41 propuestas generadas por los 
participantes, las cuales impulsarán la 
protección de sus derechos.

Al evento asistió el diputado presidente 
de la Junta de Gobierno y Coordinación 
Política Víctor Hugo Lozano Poveda, 
las diputadas Carmen González 
Martín, Karem Achach Ramírez, Melba 
Gamboa Ávila, Fabiola Loeza Novelo, 
y los diputados Erik Rihani González, 
Raúl Romero Chel y Esteban Abraham 
Macari.
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Renán Barrera refrenda su 
compromiso de consolidar la 
vocación turística y gastronómica 

de Mérida, con obras y acciones que 
detonarán a esta capital como atractivo 
polo de inversión en beneficio de las y 
los ciudadanos.

En este sentido y como parte del 
fortalecimiento de la economía y la 
vocación turística de la capital yucateca 
el Ayuntamiento de Mérida trabaja en 
la construcción de la nueva imagen 
urbana de la calle 47 cercana al Paseo 
de Montejo y del futuro Parque La 
Plancha, en donde se avanza en tiempo 
y forma para la transformación de esta 
zona.

Al respecto, el Alcalde explicó que ya 
se inició la instalación de los sistemas 
pluviales del Corredor Turístico 
Gastronómico de la calle 47, en donde 
personal de Obras Públicas coloca los 
canalones que servirán como sistema 
de drenaje pluvial al captar y canalizar 
las aguas a los pozos de descarga hacia 
el manto freático.

Precisó que en el tramo que comprende 
la calle 47 entre 54 y 56 se han instalado 
60 metros lineales de canalones 
en ambos lados de la superficie de 
rodamiento.

“Además, en ese mismo tramo ya se 
encuentran en sus respectivos ductos 
los servicios de telefonía, gas natural, 
agua potable y líneas eléctricas, lo 
que ha permitido la colocación de los 
tabiques con acabado de tipo pórfido 
y de las baldosas tipo basaltex que el 
Ayuntamiento instalará como distintivo 
de las calles que unirán el Gran Parque 
de la Plancha con el inicio del remate de 
Paseo de Montejo”, expresó.

Explicó que en el tramo de la calle 
47 entre 54 y 52 ya concluyeron los 
trabajos de levantamiento de la carpeta 
asfáltica, se realizaron trabajos de 
conformación de la base, se colaron 40 
metros lineales de concreto hidráulico 
con micro varillas, se efectuó la 

OPINIÓN MÉRIDA 
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RENÁN BARRERA REFRENDA SU COMPROMISO DE CONSOLIDAR LA 
VOCACIÓN TURÍSTICA Y GASTRONÓMICA DE MÉRIDA, CON OBRAS Y 
ACCIONES QUE DETONARÁN A ESTA CAPITAL COMO ATRACTIVO POLO DE 
INVERSIÓN, COMO EL CORREDOR DE LA CALLE 47.

El Corredor Turístico Gastronómico 
avanza en tiempo y forma: 

Renán Barrera Concha 

conformación de las banquetas para preparar el colado del firme de concreto, y ya 
finalizaron los trabajos de enductamiento por parte de una empresa de telefonía.

“Todo está avanzando en tiempo y forma, por lo que ya en agosto próximo las y 
los meridanos, así como también los visitantes nacionales y extranjeros podrán 
gozar de este nuevo atractivo turístico en el Centro Histórico, y que traerá un gran 
desarrollo comercial a la zona”, destacó.

Recordó que tan pronto concluyan los trabajos del Corredor Turístico Gastronómico, 
el gobierno del Estado iniciará los trabajos de remodelación de la calle 60, los que 
permitirán enlazar turísticamente al Gran Parque de la Plancha, con el Corredor de 
la calle 47, al inicio del barrio de Santa Ana.

En cuanto al tramo de la calle 47 entre 52 y 50, indicó que en ese lugar ya iniciaron 
los trabajos del levantamiento de la carpeta asfáltica, con lo que, a partir de la 
siguiente semana ya se podrán realizar las líneas de los servicios telefónicos.

En la calle 47 entre 50 y 48, se trabaja en la nueva red de agua potable y se 
realizan trabajos de verificación de presión y distribución de gas natural, luego 
de la realización de esas mismas pruebas en el tramo de la calle 47 entre 56 y 50.

Asimismo, informó que el crucero de la calle 47 por 56 permanecerá cerrado a 
partir de las 20:00 horas del lunes 19 de junio al viernes 23 de junio, debido a que 
se realizarán trabajos de colado de la superficie de rodamiento.
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Finalmente, expuso que también continúan los trabajos de 
rescate de fachadas en al menos 60 predios de la zona y 
que simultáneamente se lleva a cabo el acondicionamiento 
subterráneo de los servicios para las viviendas de la zona.

Cuidado de la salud de las personas mayores

El Ayuntamiento de Mérida que encabeza Renán Barrera 
Concha cuida la salud de los adultos mayores del Municipio a 

través de acciones que mejoren su calidad de vida, les brinden 
mayor independencia y promuevan la activación física.

En la primera Macro Activación de Cultura Física después 
de la pandemia que organizó el DIF Municipal en el parque 
La Mejorada, acudieron más de 750 personas mayores que 
disfrutaron de un ambiente de alegría gracias a los ritmos 
musicales, dinámicas y rutinas de Tai Chi y Capoeira.

Acompañada de los estudiantes del área de la salud de 
diferentes universidades públicas y privadas e instructoras 
e instructores, la presidenta del DIF Municipal, Diana Castillo 
Laviada, agradeció a todas y todos los participantes que se 
sumaron a esta macro activación con entusiasmo y energía. 

Asimismo, Castillo Laviada invitó a todas y todos a incorporar 
y mantener la actividad física a su vida diaria, porque ofrece 
grandes beneficios para el cuidado de la salud.

“En el Ayuntamiento de Mérida, a través del DIF Municipal, 
trabajamos para ofrecerles atención y servicios para que 

ustedes sigan disfrutando de la vida, pero sobre todo para 
que ésta sea plena”, expresó.

Destacó que esta actividad está enmarcada en las políticas 
públicas promovidas por el DIF Municipal, que están 
enfocadas a la cultura del autocuidado y a la prevención de 
enfermedades de los adultos mayores.

Recordó que el interés de Mérida por procurar el bienestar de 
este sector de la población, hizo que la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) le otorgue la distinción de ciudad amigable 
con las personas mayores.

Reiteró que la Macro Activación de Cultura Física representa 
para los asistentes una opción divertida y eficiente para 
prevenir las enfermedades, optimizar su independencia y 
potenciar una mejor calidad de vida.

Al respecto, Jorge García García, beneficiario del Centro 
Integral para la Plenitud de las Personas Mayores “Renacer”, 
agradeció al Ayuntamiento y al DIF Municipal por todas las 
actividades físicas, educativas, cognitivas y de participación 
social que les ofrecen, ya que les permiten seguir aprendiendo 
y disfrutando de la vida.

“Es grato para nosotros tener un Ayuntamiento que atiende 
las necesidades que tenemos, por eso estoy contento de 
participar y sentirme incluido. Sé que trabajando en conjunto 
lograremos acciones que promuevan un envejecimiento 
pleno, activo, digno y saludable”, precisó.

Entre las medidas de protección para las y los participantes, el 
DIF Municipal instaló puntos de hidratación y asignó personal 
médico para brindar atención pronta y oportuna, en caso de 
requerirse.

En la macro activación las instituciones y universidades 
instalaron mesas de atención para difundir los servicios y 
programas enfocados a las personas mayores, los cuales 
tienen como objetivo elevar su calidad de vida y cuidado de 
su salud.

Entre las instituciones participantes estuvieron el Centro 
de Seguridad Social IMSS, ISSSTE, ISSTEY, DIF estatal, 
Centro Cultura Ibérica, INUGEY, Asociación Civil Alzheimer 
del Sureste, Universidad Autónoma de Yucatán (UADY), 
Universidad Modelo, Universidad Marista, Asociación Civil 
“La Felicidad Comienza”, Casa de la Cultura del Gobierno del 
Estado, Residencia “Los Ángeles”, Residencia “Casa Romero”, 
la Dirección de Salud y Bienestar Social y el Centro Municipal 
de Atención Nutricional y Diabetes (CEMANUD), entre otros.

Acompañaron a la Presidenta del DIF Municipal la regidora 
Presidenta de la Comisión de Grupos Vulnerables, Gloria Karely 
Valle Ricalde; la regidora Alice Patrón Correa; la directora de 
esa dependencia, Silvia Sarti González; el director de Salud 
y Bienestar, Idelfonso Machado Domínguez; directora de la 
escuela de Salud de la Universidad Modelo, Karla Amira León 
Pinto, en representación de las universidades participantes; 
encargada de la Dirección de Atención a la Infancia y la 
Familia, Alejandra Cruz del Rosal, en representación del DIF 
estatal; y la jefa del Departamento de Atención de Personas 
Mayores, Susy Pasos Alpuche.

LA PRESIDENTA DEL DIF MUNICIPAL, DIANA 
CASTILLO LAVIADA, ENCABEZÓ LA PRIMERA MACRO 
ACTIVACIÓN DE CULTURA FÍSICA DESPUÉS DE LA 
PANDEMIA QUE ORGANIZÓ EL DIF MUNICIPAL EN EL 
PARQUE LA MEJORADA.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Caucel tendrá un Centro de 
Transferencia Modal (Cetram) 

El Gobernador Mauricio Vila Dosal 
encabezó el inicio de los trabajos 
de construcción del Centro de 

Transferencias Multimodal (CETRAM) 
Caucel, en el Anillo Periférico de Mérida, 
el cual permitirá la interconexión de 
varios modos de transporte, así como el 
ordenamiento de rutas que vienen del 
interior del estado, priorizando el uso del 
transporte público, las transferencias 
de los usuarios y el desarrollo de la 
infraestructura para peatones y ciclistas, 
parte del Sistema “Va y Ven”. 

El director General del Instituto para 
la Construcción y Conservación de 
Obra Pública (Inccopy), Virgilio Crespo 
Méndez, indicó que se contempla un 
área vehicular con 13 andenes, oficinas 
administrativas, bodega, andador interior, 
área para descanso de operadores, 
taquilla, 4 módulos de baños públicos, 
estacionamiento libre con 11 cajones, 
bahía de ascenso y descenso, así como 2 
espacios que se podrá concesionar.

Junto con la presidenta del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), Beatriz 
Eugenia Gómory Correa, y los alcaldes de 
Kinchil, Valentín Pech Dzib; Celestún, José 
Asunción Ramírez Perera, y Tetiz, Melesio 
Canché Ruiz; el titular del Instituto de 
Movilidad y Desarrollo Urbano Territorial 
(Imdut), Rafael Hernández Kotasek, habló 

acerca del funcionamiento e impacto que 
tendrá el Cetram Caucel, cuyo objetivo 
principal es que exista un punto de 
transferencia de todas las rutas urbanas 
y suburbanas.

Igualmente, en presencia del líder del 
Grupo Volvo México, Rafael Kisel Reinisch, 
el funcionario refirió que la configuración 
del lugar se centra en, prácticamente, 6 
dársenas para vans y 7 para autobuses, 
que permitirán reorganizar el transporte 
público, para que no haya la necesidad de 
hacer viajes que no se requiere, en ciertas 
áreas de la ciudad y sus alrededores.

Hernández Kotasek señaló que a este sitio 
llegarán 140 vans de distintos municipios, 
como Hunucmá, Kinchil, Celestún y Tetiz, 
y cerca de 40 unidades de transporte, lo 
cual permitirá que, en un solo punto, los 
usuarios puedan hacer transbordos que, 
con la integración del “Va y ven”, entre 
otros beneficios, serán sin costo adicional 
para los yucatecos.

Ante los alcaldes de Mérida, Renán 
Barrera Concha; Umán, Gaspar Ventura 
Cisneros Polanco, y Kanasín, Edwin 
Bojórquez Ramírez, el titular del 
Inccopy señaló que, dentro del edificio, 
se hará todos los trabajos de base de 
mampostería y cadena de cimiento, con 
elementos estructurales de concreto 

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL ENCABEZÓ EL 
INICIO DE LOS TRABAJOS DE 
CONSTRUCCIÓN DEL CENTRO 
DE TRANSFERENCIAS 
MULTIMODAL (CETRAM) 
CAUCEL.

Especial / La Revista 
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armado, para lo cual se utilizará, en lo 
posible, elementos de la región, como 
muros de block; castillos, columnas y 
trabes, de concreto armado y metálicas, 
y techumbre de lámina insupanel. 

“El piso será de concreto 
industrial, debido a que el patio de 
maniobras tendrá muchas cargas 
multidireccionales; en todo, estarán 
contempladas las instalaciones 
eléctricas, hidráulicas y sanitarias, 
así como de circuito cerrado, voz y 
datos, mientras que, en el exterior, se 
realizará trabajo de jardinería, sistema 
de drenaje pluvial, iluminación exterior, 
señalamiento, vialidades y andenes 
para autobuses, en beneficio de 995,129 
habitantes”, dijo.

Como lo ha anunciado Vila Dosal, se 
construirán 5 Cetram en Progreso, 
Motul, carretera a Cancún, Umán y 
Caucel, que facilitarán la interconexión 
de varios modos de transporte, 
con prioridad en el uso del servicio 
público, transferencias para la gente 
y desarrollo de infraestructura, para 
peatones y ciclistas.

Por otro lado, en el Gran Parque de la 
Plancha se encontrará otro, que será 
el principal, con 5 bahías para ascenso 
o descenso, área de espera, locales 
comerciales, oficinas, Centro de Control 
y Monitoreo del Ie-tram, en el segundo 
piso, y estación para este vehículo, con 
16 cargadores y 3 pantógrafos.

Mediante los Cetram se moderniza el 
transporte público, renueva la imagen 
urbana y aporta infraestructura de 
calidad a la ciudadanía, con lo que 
mejora la seguridad, accesibilidad y 
eficacia en los trasbordos que cada 
día realizan las personas tanto dentro 
como fuera de la ciudad de Mérida.

Firmas yucatecas ponen 
en alto a Yucatán

Empresas yucatecas continúan 
poniendo en alto los nombres de 
Yucatán y México, así como generando 
empleos para las familias locales, como 
Proalmex, que celebró el aniversario 
50 de su marca Deliciosa, en acto que 
encabezado por el Gobernador Mauricio 
Vila Dosal.

Acompañado del propietario y fundador 
de Productora de Alimentos Mexicanos 
(Proalmex), Abelardo de Jesús Casares 
Add, el Gobernador develó la placa 
conmemorativa a las 5 décadas de 
dicha firma, que genera 560 puestos 
laborales en la entidad y tiene presencia 
en más de 10 países de 3 continentes. 

Durante su mensaje, expresó que es 
un gusto ver que una empresa 100% 
yucateca crece, se desarrolla y se vuelve 
exitosa a los niveles nacional y mundial, 
por lo que felicitó a Deliciosa por poner 
en alto el nombre del territorio a esta 
escala.

Comentó que esta compañía emplea a 
gente de municipios como Umán, Tekax, 
Kanasín, Conkal y Baca, con lo que brinda 
oportunidades a gente del interior, sin 
alejarse de sus comunidades, lo que 
igual se suma a mejorar su calidad de 
vida.

Junto con el alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha, y el director de 
Proalmex, Astolfo Valenzuela Sánchez, 
Vila Dosal aseveró que, a pesar del 
gran momento que se vive en Yucatán, 
es necesario seguir trabajando por la 
justicia social, para que la población 
cuente con plazas que le permita ganar 
más.

A su vez, Casares Add afirmó que 
Proalmex está comprometida con 
Yucatán, pues los que forman parte de 
ella aman lo que hacen, además de que 
están dinamizando y rejuveneciendo a 
la marca, con entusiasmo, tecnología y 
digitalización.

En su intervención, el Alcalde de Mérida 
Renán Barrera Concha destacó que 
el gobierno municipal contribuye al 
fortalecimiento de Yucatán, trabajando 
en ampliar el mercado interno, impulsar 
la competitividad de los productos 
locales y mejorar condiciones para las y 
los empresarios y emprendedores.

Asimismo, resaltó que la atracción 
de inversión es otro rubro de la 
administración municipal, por ello, se 
trabaja para mantener condiciones 
de justicia social, armonía y seguridad 
pública a través de la promoción de 
Mérida como un punto idóneo para el 
desarrollo de las empresas.

En este marco, el Gobernador atestiguó 
la entrega de un automóvil a Viktor Kuk 
Chi, en agradecimiento y reconocimiento 
a su lealtad, compromiso y entrega, 
durante 30 años de servicio en este 
corporativo.

ACOMPAÑADO DEL PROPIETARIO 
Y FUNDADOR DE PRODUCTORA 
DE ALIMENTOS MEXICANOS 
(PROALMEX), ABELARDO 
DE JESÚS CASARES ADD, EL 
GOBERNADOR DEVELÓ LA PLACA 
CONMEMORATIVA Y PARTIÓ EL 
PASTEL POR LAS CINCO DÉCADAS 
DE DICHA FIRMA.
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CAMPECHE

En una nueva edición del Martes del Jaguar, la 
gobernadora de Campeche, Layda Sansores San 
Román, reveló que Caminos y Puentes Federales 

(Capufe) ha demandado al gobierno de Campeche 
debido a los “daños y perjuicios generados” por 
liberar el puente Zacatal a viajeros locales hacia la 
zona conocida como la península de Atasta, camino 
a Tabasco.

Sin embargo, Sansores San Román le respondió en 
general señalando que van a responder la demanda 
y lo llevarán a juicio, ya que la acción de liberar 
dicho puente fue por un clamor ciudadano, afectaba 
a la ley de movilidad vigente del estado y lastimaba 
el derecho de tránsito a los ciudadanos carmelitas 
que trabajaban en la península, así como a los 
estudiantes de Universidad Tecnológica de Carmen, 
que generalmente son de escasos recursos.

En este sentido, la mandataria estatal cuestionó 
al organismo federal debido a que luego de la 
renovación en el puente gracias a las gestiones con el 
gobierno federal, actualmente se encuentra en malas 
condiciones y completamente a oscuras, poniendo 
en riesgo a los viajeros que por motivos de trabajo o 
necesidad, circulan por dicho puente entre la tarde y 
la noche.

Recalcó también que “a la organización o asociación 
que se le encargó vigilar el cumplimiento al mandato 
ciudadanos, que no se preocupe, vamos a dar la 
batalla y vamos a ganarla, pues ellos sólo están 
pensando en el dinero y en lo que pueden llevarse, 
pues no hay motivos para continuar cobrándoles a 
los ciudadanos del Carmen, cuando ellos viven en ese 
municipio y se dirigen al interior del mismo”, expresó.

“Ese sí es un delito, lastimar la economía de los 
hermanos carmelitas, vamos a investigar cuánto 
ingresa a ese puente, y haremos que legalmente sea 
liberado”, finalizó.

Layda Sansores llama hipócrita a Francisco Céspedes

Aunque el intérprete cubano Francisco Céspedes fue 
el invitado para amenizar la noche del 9 de mayo en la 
Plaza de la República el Festival del Día de las Madres 
organizado por el gobierno del estado, Sansores 
San Román lo señaló como hipócrita y le exigió que 
tomara sus maletas y se fuera a otro país a ver si lo 
tratarían como lo han hecho en México, donde no sólo 
es famoso, sino que también tiene éxito.

Recordó que hace pocos días Céspedes hizo 
comentarios considerados impropios pues le deseó 
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LA GOBERNADORA DE CAMPECHE, LAYDA 
SANSORES SAN ROMÁN, RECLAMÓ 
A CAPUFE QUE TENGA EN MALAS 

CONDICIONES EL PUENTE  ZACATAL A Y 
COMPLETAMENTE A OSCURAS.

Capufe demanda a 
gobierno de Campeche 
por liberar el puente 
Zacatal  a locales 
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la muerte al presidente de México, Andrés Manuel 
López Obrador, y aseguró que eso molestó a millones de 
mexicanos que consideran a AMLO el mejor presidente de 
México en la historia.

Tazas con mensajes vulgares

Por otra parte, tras la denuncia a un funcionario del Instituto 
Tecnológico Superior de Champotón por supuesto abuso y 
acoso sexual a docentes y después de un mensaje de dos 
diputadas quejándose por un regalo de tazas con mensajes 
subidos de tono por parte de la dirigencia de Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena), el presidente del partido 
en Campeche, Erick Reyes León, pidió a los simpatizantes 
y militantes apaciguar sus “egos políticos”.

El líder morenista en la entidad consideró que el tema del 
Itescham es por cuestiones de fuego amigo y, en el caso 
de las diputadas, aseguró habrá un acercamiento para 
aclarar el escrito en tazas que les llegó como “regalo para 
amortiguar las presiones”.

Mientras las diputadas Landy Velázquez May e Idalí Sosa 
Huchín, ambas de Morena, se inconformaron por lo que 
venía escrito en tazas de cerámica, enviadas como “regalo” 
por parte del dirigente estatal del partido, e incluso 
pidieron respeto y una disculpa pública pues calificaron de 
irrespetuoso y “patán” a Reyes León, también hicieron un 
llamado al dirigente nacional Mario Delgado Carrillo para 
tomar cartas en el asunto.

Reyes León afirmó que no esperaba esa reacción de las 
legisladoras, “una broma no debe salir tan cara, ¿ustedes 
creen que esto sea sólo por la taza? ¿Creen que una taza 
puede generar esa reacción?”, cuestionó. En ese momento, 
uno de sus acompañantes gritó que era doble moral de las 
diputadas.

El dirigente señaló que todos los legisladores, alcaldes, 
funcionarios y simpatizantes tienen las puertas abiertas 
en las instalaciones del partido y las invitó a dialogar pues 
hizo hincapié en que “hemos visto a nuestros compañeros 
alcaldes, diputados y demás funcionarios un tanto 
presionados y estresados, creímos que tomarían la taza 
como una broma, pues eso era”.

También aseguró incluso que ya mandó a pedir más pues 
a los funcionarios que les llegó les pareció agradable, ya 
que no todos pueden ser unos “santos” a estas alturas, 
pero recalcó también que esto está ligado al tema de las 
“corcholatas” y los intereses de los compañeros con cada 
aspirante, por lo que pidió mesura y esperar a los tiempos 
adecuados. 

Finalmente, respecto a este tema, les regaló a todos los 
presentes la misma taza a los representantes de los 
medios de comunicación que asistieron a la “mañanera 
local”.

Sin embargo, también se le cuestionó el tema de un 
funcionario del Instituto Tecnológico Superior de 
Champotón (Itescham) el cual fue denunciado por abuso 
y acoso sexual y laboral contra una docente. Reyes León 
afirmó que debe investigarse, pero que “los órganos de 
Procuración de justicia no deben usarse a título personal 
ni para hacer favores, llama la atención que al hermano de 
la diputada Alejandra Hidalgo lo traten como un criminal 
en un caso que posiblemente sea falso”.

Continuó explicando que “conozco el caso, está en 
redes y está siendo usado para atacar a una persona 
mediáticamente, considero, no se me hace justo, pero le 
han puesto mucho énfasis a este caso aunque hay un sinfín 
de solicitudes de acción ministerial que dejan archivadas y. 
vuelvo a retomar, a todos les pido tranquilidad y dejar a un 
lado los egos políticos”.

EL PRESIDENTE DEL PARTIDO 
EN CAMPECHE, ERICK REYES 
LEÓN, OBSEQUIÓ TAZAS CON 

MENSAJES SUBIDOS DER TONO, 
MISMOS QUE CONSIDERÓ 

COMO UNA BROMA.
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Para impulsar el desarrollo turístico 
del estado, la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa encabezó 

una reunión con directivos del Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur) y firmó un convenio general 
de colaboración para avanzar en 
el desarrollo social con justicia y 
bienestar en beneficio de las y los 
quintanarroenses.

Durante la reunión, se resaltó la 
importancia de la colaboración entre 
el Gobierno de Quintana Roo y Fonatur 
para fortalecer el sector turístico. 
Ambas partes coincidieron en que esta 
alianza estratégica permitirá un mejor 
aprovechamiento de los recursos y una 
mayor eficiencia en la operación de los 
servicios turísticos.

Además, se establece la cooperación 
para que se decrete a Quintana Roo 
como zona de desarrollo turístico 
sustentable y se obtengan los 
recursos suficientes para la operación, 
administración y mantenimiento de los 
bienes inmuebles que se reciben.

La gobernadora Mara Lezama expresó 
su entusiasmo por la firma de este 
convenio y enfatizó el compromiso 
de su administración en impulsar la 
prosperidad compartida, garantizando 
que los beneficios de la actividad 
turística lleguen a todos y reduciendo 
las desigualdades.

Por su parte, Javier May Rodríguez, 
director general de Fonatur, manifestó 
su confianza en que esta colaboración 
contribuirá significativamente al 
desarrollo económico y social.

“Con este convenio se podrá terminar 
una etapa de los últimos sexenios 
de negocio y tráfico de influencias en 
prejuicio del pueblo de México y de los 
habitantes de Quintana Roo, además 
nos permite mayor transparencia y 
el trabajo en equipo en el desarrollo 

turístico para lograr el desarrollo social 
con justicia y con bienestar”, afirmó.

Con este convenio fortalecen la 
infraestructura, mantenimiento 
y operación de los Centros 
Integralmente Planeados de Cancún 
y Cozumel para una mejor atención 
en los aspectos turísticos, urbanos, 
ambientales, sociales, económicos, y de 
infraestructura básica.

La gobernadora Mara Lezama Espinosa 
encabezó la comitiva del Gobierno 
de Quintana Roo, acompañada por el 
Jefe de la Oficina de la gobernadora, 
Artemio Santos Santos; Eugenio Segura 
Vázquez, secretario de Finanzas y 
Planeación del Estado de Quintana Roo; 
Bernardo Cueto Riestra, secretario de 
Turismo del Estado de Quintana Roo; y 
Carlos Felipe Fuentes del Río, consejero 
Jurídico del Poder Ejecutivo.

Por parte de Fonatur, estuvieron 
presentes directivos encabezados por 
Javier May Rodríguez, director general 
de la institución. También asistieron 
Violeta Giorgina Abreu González, 
directora de Gestión Estratégica y 
Enlace Institucional; Camilo Oviedo 
Bautista, director de Administración 
y Finanzas; Lyndia Quiroz Zavala, 
directora de Desarrollo; Alicia Paulina 
Aragón Torres, directora Jurídica; y 
Mileyli María Wilson Arias, directora 
de Comercialización. Además, participó 
Miren Eukene Vicente Ertze, directora 
general de Fonatur Infraestructura.

QUINTANA ROO 

LA GOBERNADORA MARA LEZAMA 
ESPINOSA FIRMÓ UN CONVENIO 
GENERAL DE COLABORACIÓN CON 
FONATUR.

Firma Mara Lezama convenio con Fonatur 
para fortalecer los servicios turísticos 

FORTALECEN LA 
INFRAESTRUCTURA, 
MANTENIMIENTO Y 
OPERACIÓN DE LOS CENTROS 
INTEGRALMENTE PLANEADOS 
DE CANCÚN Y COZUMEL PARA 
UNA MEJOR ATENCIÓN Y 
APROVECHAMIENTO DE LOS 
RECURSOS NATURALES.
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CONSTRUYENDO

La industria de la construcción es esencial para 
garantizar la calidad de vida y un futuro luminoso 
de la sociedad moderna. Este sector es responsable 

de aportar los edificios en los que habitamos, nos 
entretenemos, o trabajamos, de proveer las autopistas y los 
puentes que nos conectan, de asegurar que contemos con 
los complejos industriales en los que se fabrican los bienes 
que consumimos, o las instalaciones con las que se genera, 
transporta y distribuye la energía que mueve a nuestro 
mundo de hoy.

Las actividades económicas de la industria de la 
construcción representan alrededor de un trece por ciento 
del Producto Interno Bruto global, y cobijan con un empleo 
estable y digno a un ocho por ciento de la fuerza laboral de 
todo el planeta.

Pero en contraparte, las emisiones de carbono incorporadas 
en las actividades del sector, alcanzan un dieciséis por 
ciento de las emisiones totales de CO2 a nivel mundial, que 
provienen de la minería de materias primas y la fabricación 
de los materiales tradicionales de construcción, de la 
impresionante logística asociada a la distribución de estos 
materiales y a las actividades propias y directamente 
involucradas en los procesos de construcción de toda obra 
de infraestructura.

En respuesta a esta alta responsabilidad, es necesario 
establecer una hoja de ruta clara que acelere el tránsito 
hacia la descarbonización de la industria de la construcción 
mediante un esfuerzo conjunto global en el que cada 
participante interprete el papel que le corresponde, 
colaborando de manera más activa y propositiva a lo largo 
de toda la cadena de valor de este sector.

Para reducir significativamente las emisiones de CO2 y 
alcanzar la neutralidad o el llamado Net Zero, se requiere un 
cambio transformacional sin precedentes. ¿Se encuentra la 
industria a la altura que se necesita para enfrentar con éxito 
este gran desafío?

Hay algunas barreras que deben vencerse pronto. Existe 
una demanda aún limitada en el mercado para adoptar 
las soluciones ya existentes que son bajas en carbono. 
Todavía son insuficientes y en algunos países casi 
inexistentes los incentivos regulatorios que promueven la 
descarbonización, mientras que se continúa subsidiando 
en los hechos la utilización masiva de combustibles fósiles. 
La implementación tecnológica sigue siendo compleja 
para muchos participantes de la industria, además de que 
persiste una sistémica y crónica resistencia al cambio. 

Desde luego, tenemos también a nuestro alcance una 
gran cantidad de potenciales soluciones que la industria 
de la construcción debe y tiene que adoptar para acelerar 
e intensificar su tránsito hacia este objetivo. Es preciso 
incrementar la sensibilización de todos los participantes 
y partes interesadas acerca de la importancia del carbono 
incorporado en los procesos de construcción. Hay que 
asegurar un mayor apoyo financiero con disponibilidad, 
tasas asequibles y otros incentivos. Las políticas públicas 
tienen que ser un soporte para la demanda de soluciones 
bajas en carbono. Debe promoverse el desarrollo y la 
adopción de una mayor cantidad de tecnologías y materiales 
alternativos.

No hay duda de que la construcción debe descarbonizarse, y 
estoy seguro de que también puede hacerlo.
--------------------------
© Copyright 2023. Raúl Asís Monforte González. Todos los 
derechos reservados.

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

LAS ACTIVIDADES ECONÓMICAS DE LA INDUSTRIA DE LA 
CONSTRUCCIÓN REPRESENTAN ALREDEDOR DE UN TRECE POR 
CIENTO DEL PRODUCTO INTERNO BRUTO GLOBAL, Y COBIJAN CON 
UN EMPLEO ESTABLE Y DIGNO A UN OCHO POR CIENTO DE LA 
FUERZA LABORAL DE TODO EL PLANETA.

¿Por qué debe descarbonizarse 
la construcción?
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OPINIÓN

Son indudables los beneficios y 
bondades de las redes sociales 
(RRSS) que han transformado 

a las sociedades contemporáneas. 
Caer en maldiciones hacia estos 
instrumentos modernos es una 
barbaridad. Sin embargo, también 
resulta una barbaridad no abordar los 
efectos negativos o de riesgo en la 
humanidad. Vale la pena evaluar esos 
cambios y nuevos comportamientos 
del ciudadano global.

Sé que a algunos va a molestar estas 
valoraciones, pero ni modo, defiendo 
mi derecho de analizar la realidad de 
mi entorno y de poder expresarlo.

NOS HEMOS CONVERTIDO EN:

-UNA SOCIEDAD PRESA DE LA 
“OPINIÓN”.

Las redes sociales e internet 
proporcionan grandes dosis de 
INFORMACIÓN, más no brindan 
necesariamente CONOCIMIENTO en la 
materia. Hay que recordar que existe un 
océano de información parcialmente 
errática o absolutamente falsa. 
“INFORMACIÓN” y “CONOCIMIENTO” 
NO SON SINÓNIMOS.

El problema radica en que ese 
ciudadano (que 24 horas antes era un 
perfecto ignorante en determinado 
tema) pasa a convertirse en un 
“opinador” experto, que dicta cátedra; 
que ataca y hasta insulta a la opinión 
distinta. Además del placer que 
produce en muchos ciudadanos los 
debates, hay que añadir la obsesión 
por lograr aprobación, por tener 
“likes”, por ser “retwitteado”, por 
lograr “seguidores”, lo que lleva a ese 
ciudadano a buscar más virulencia y 
espectacularidad en sus actuaciones 
en las RRSS.

Ese ciudadano digital se ha convertido 
en todo: si hay un atentado, opina cual 
experto en materia de terrorismo; 
si estalla un volcán habla como 

vulcanólogo; durante la pandemia 
todos fuimos expertos en virología; si 
un sismo causa destrucción pasamos 
a dictar cátedra sobre lo que sucede 
en el subsuelo. Así, al infinito y más 
allá…

-UNA SOCIEDAD CON NUEVOS GURÚS 
ALTERNATIVOS.

Resulta paradójico el peso que 
han adquirido los nuevos gurús 
alternativos de la sociedad moderna.

En este sentido, podemos observar 

que Internet y las RRSS se han plagado 
de “YOUTUBERS”, “INFLUENCERS”, 
“COACHES”, supuestos expertos 
(siempre se presumen así) en toda 
clase de temas habidos y por haber, 
los cuales “guían” con sus directrices, 
teorías y payasadas diversas a 
millones de seres humanos. Los 
arqueólogos del futuro tendrán una 
difícil tarea para explicar el nivel de 
estupidez del siglo XXI.

-UNA SOCIEDAD EN BÚSQUEDA 
PERMANENTE DE LA “FELICIDAD” Y 
DEL “ÉXITO”

Nos hemos 
convertido en…

Por Bernardo Graue Toussaint
Correo: graue.cap@gmail.com
@bernardo_grauet
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Confieso que estoy hasta la madre 
de toda la falaz venta de estrategias 
para “alcanzar la felicidad”, como si 
lograrla fuera equiparable a “llegar 
a Tlaxcala”. Y ni qué decir de la 
proliferación de miles de “exitólogos”, 
esos expertos que bajo su guía (previo 
pago) te dirán cómo puedes -sólo si 
te decides- alcanzar el éxito en la 
vida, en el trabajo, en los negocios, en 
la vida de pareja, y un largo etcétera.

-UNA SOCIEDAD QUE DESPRECIA 
SU PASADO, OBLIGADA A GUARDAR 
SILENCIO.

Nos hemos convertido en una 
sociedad que se avergüenza de su 
pasado. Según los nuevos gurús de la 
modernidad y buena parte de la clase 
política (principalmente de izquierda), 
aseguran rotundamente que ese 
pasado ya no sirve. Por ello, pasan a 
maldecir a la familia, a la Iglesia, a la 
democracia, a los partidos políticos, 
a nuestras creencias y valores, a 
nuestras formas de organización 
social.

Hoy, si dices en las RRSS que eres 
católico, automáticamente te dicen 
“mocho”. Si confiesas que eres “de 
derecha”, pasas a ser -en automático- 
un “insensible social”, “cómplice de 
los ricos”, “odiador de los pobres”. 
Si te atreves a defender el valor de 
la familia, los grupos LGTB…XYZ se 
lanzan a tu yugular para acusarte 
de “intolerante”, “homófono” y toda 
clase de improperios.

Visto lo anterior, muchos ciudadanos 
transforman la definición de sus 
convicciones para no “verse en 
problemas”: el católico, pasa a decir 
“soy creyente, pero a mi manera”. En 
el tema político, muchos ciudadanos 
pasan a decir estúpidamente “soy 
apolítico”. En el tema de la imposición 
-hasta el cansancio- de la agenda de 
la diversidad sexual, buena parte de 
la sociedad pasa a callar, a no opinar, 
para no encender la ira de esos 
grupos.

Cuando esa fracción de la sociedad 
pasa a modificar sus convicciones 
o, peor aún, a guardar silencio, está 
otorgando un triunfo cultural a 

la izquierda, para que ésta pueda 
imponer su agenda social y política.
UNA SOCIEDAD IDIOTA QUE DESPRECIA 
LA POLÍTICA

¡Cómo está de moda declararse 
“APOLÍTICO”! Soy un convencido de 
que ello es una gran burrada, dado 
que, en otras naciones democráticas, 
muchos ciudadanos pueden 
declararse “apartidistas”, pero 
raramente se declararían “apolíticos” 
porque en esas comunidades los 
ciudadanos tienen claro que la 
política trata y atiende “lo público”,  
los “asuntos públicos”, lo que es de 
interés (sea por beneficio o perjuicio) 
de todos.

Las nuevas dictaduras, los nuevos 
demagogos del mundo, pueden 
florecer y prosperar en sus 
intenciones gracias -en buena parte- 
a ciudadanos que consideran a la 
política como algo prescindible. La 
democracia requiere, hoy más que 
nunca, de ciudadanos responsables 
de tiempo completo. Ahí nos jugamos 
el futuro.

-UNA SOCIEDAD QUE PIERDE VIDA, 
QUE PIERDE TIEMPO.

Muchos sondeos ya muestran 
índices preocupantes de dedicación 
ciudadana a sus teléfonos 
inteligentes, al internet y a las redes 
sociales. Cuando un ciudadano gasta 
un promedio de 2 horas por día, los 
365 días del año, acaba destinando a 
ello 730 horas anuales, que dividido 
entre 12 horas (equivalente a nuestro 
día en estado consciente) resultaría 
que ese ciudadano dedica 60 DÍAS 
AL AÑO EN ESTAR CONECTADO A 
INTERNET Y A LAS RRSS.

Es demasiado tiempo, demasiada 
vida, demasía distracción, demasiado 
distanciamiento social o familiar, 
demasiado tontería.

Hoy quise abordar estos temas. 
Me preocupa que nuestra sociedad 
vaya a la deriva; que ceda en sus 
convicciones y valores; que gaste 
tanto tiempo en distracción. Un 
abrazo.

EL CIUDADANO DIGITAL 
SE HA CONVERTIDO 
EN TODO: SI HAY UN 
ATENTADO, OPINA CUAL 
EXPERTO EN MATERIA DE 
TERRORISMO; SI ESTALLA 
UN VOLCÁN HABLA 
COMO VULCANÓLOGO; 
DURANTE LA PANDEMIA 
TODOS FUIMOS EXPERTOS 
EN VIROLOGÍA... ASÍ, AL 
INFINITO Y MÁS ALLÁ.
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SALVAVIDAS Y EXPERTOS EN 
PRIMEROS AUXILIOS ESTÁN AL 
PENDIENTE DE LOS JUEGOS DE 
LOS PEQUEÑOS.

Ante la ola de calor extremo 
que permea en todo el país y 
que en Mérida ha rebasado los 

40 grados, cientos de niñas, niños 
y jóvenes tuvieron la oportunidad 
de nadar y zambullirse en las 
piscinas portátiles que la diputada 
federal Cecilia Patrón dispuso para 
tal fin como parte de su programa 
“Refréscate con Ceci”.

El gimnasio polifuncional de San 
José Tecoh fue escenario para la 
diversión, risas y gritos de júbilo 
de los habitantes de la zona que 
disfrutaron del remojo en el espacio 
que les facilitó la legisladora 
yucateca.

“Es mi objetivo que todos tengamos 
la oportunidad de refrescarnos y 
pasar un rato de sano esparcimiento 
familiar, y qué mejor que con un 
chapuzón cerca de casa y con todas 
las medidas de seguridad”, dijo 
Cecilia.
Para dar oportunidad a vecinos 
de todas las edades, se dispuso 
la instalación de tres piscinas, 
cada una con diferente nivel de 
profundidad a fin de evitar riesgos, 

sobre todo entre los más pequeños 
o aquellos que no saben nadar.

Entre los requisitos está acudir con 
ropa apropiada, darse un regaderazo 
antes de entrar a las albercas y 
seguir las instrucciones de los 
salvavidas y expertos en primeros 
auxilios que están al pendiente de 
los juegos de los pequeños.

Hay además un área de espera con 
animación y activación física, donde 
también se dan consejos para cuidar 
la salud en temporada de altas 
temperaturas.

“Con tanto calor y sin tener a dónde 
ir a nadar porque aún estamos 
en clases, estas piscinas son 
fabulosas. Gracias a Ceci”, comentó 
la joven Gisselly Uicab Tun, vecina de 
la colonia Emiliano Zapata Sur I.

La diputada comentó que el 
programa “Refréscate con Ceci” 
incluyó además el apoyo a la 
población con estaciones de 
sombra, ventilación e hidratación en 
las calles del centro de la ciudad.

OPINIÓN INFORMACIÓN 

Especial / La Revista 

EL PROGRAMA 
“REFRÉSCATE CON CECI” 
INCLUYÓ ESTACIONES DE 
SOMBRA, VENTILACIÓN 
E HIDRATACIÓN EN LAS 
CALLES DEL CENTRO DE 
LA CIUDAD.

Programa “Refréscate con Ceci” 
llega a vecinos del sur de Mérida 
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